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в  повестку дня нынешне- 
го Пленума Центрального 
Комитета вынесен один из 
важнейших вопросов качест
венного обновления нашего 
социалистического обгцества. 
Речь идет об углублении 
начатой нами реформы си
стемы народного образовав 
ния.

Сегодня в советской шко
ле всех ступеней й профи
лей овладевают грамотой и 
мастерством, проходят курс 
наук 57 миллионов учащихся 
и студентов. Это статисти
ка. А 'В переводе на язык 
политики та же цифра оз
начает, что именно в клас
сах и аудиториях растет 
сейчас и формируется поко
ление, на плечи которого в 
иедалеком будущем ляжет 
значительная часть работы 
по реализации политики ус
корения и обновления, об- 
ществеяных преобразований, 
начатых в апреле 198i5 го
да. Каной будет общеобра
зовательная . и профессио
нальная подготовка этого

(йо1коленй1Я, |Какие мировози 
зренчеокие понятия и нравст
венные ценности оно усвоит 
— от этого в решающей 
степени зависят выполне
ние Программы КПСС, при
нятой на XXVII съезде, бу
дущее страны, сама судьба 
социализма.

Перестройка проходит и 
через школу. Вот почему 
положение дел в нашей шко
ле, ее перспективы Цент
ральный Комитет ;раос»йт- 
ривает как вопрос большой 
политики и считает необхо
димым привлечь к нему 
внимание всей партии, всего 
народа.

В руководящих орланах, 
в активе партии,, в широких 
кругах общественности сло
жилось ясное понимание, 
что без серьезных перемен 
в системе народного обра
зования, без поворота все
го общества к назревшим 
здесь проблемам нам не на
брать высоких темпов сози
дания, не взять круто в гору.

I. Народному образованию *— 
новый качественный уровень

Начатая нами реформа 
школьного дела, высшего и 
среднего специального об
разования — закономернЬ1й 
ответ общества на вызов 
времени, на требования пе
рестройки.

Что можно было бы отне
сти к положительным ито
гам пройденного этапам В 
первую очередь то, что пар
тийные, советские, хозяйст
венные органы в центре и 
на местах стали предметнее 
заниматься всем кругом во
просов народного образова
ния. Происходят определен
ные позитивные изменения 
в содержании и методах об
разования, в трудовом во
спитании школьников. Уси
ливается интеграция высшей 
школы с производством и на
укой. Произошли перемены 
в практике финансирования 
ШКОЛЫ/ Уходит в прошлое 
остапочный ПОДХОД к выде
лению средств социально>- 
культурной сфере. Меняется 
отношение к материальным 
нуждам школы со стороны 
местных органов и отраслей 
народного хозяйства.

Словом, подытоживая 
пройденный за годы рефор
мы путь, было бы непра
вильным не замечать проис
шедшие изменения. Однако 
остается актуальным вывод, 
сделанный М. С. Горбаче
вым на XXVII съезде 
КПСС, что «темпы и глу
бина реализации предусмо
тренных реформой .мер еще 
не могут удовлетворить нас». 
Это касается главного — 
содержания образования, ме
тодов обучения и воспита
ния. Пока дело здесь огра
ничивается 'малозначитель- 
ны.ми подвижками. Очевиден 
разрыв между нынешним 
состоянием средней и выс
шей школы и атмосферой 
динамиама, все более захва- 
тьцзатощей страну. Люди 
чувствуют это и бьют тре
вогу'.

С наибольшими трудностя
ми сталкивается реформа 
общеобразовательной и про- 

, фессиснальной школы. Ре
форма школы, которая ро
ждалась до апреля 1985 го
да, представляет собой по
пытку перемен только в од
ной сфере социальной жиз
ни — в сфере образования. 
И даже не всего об;раэова- 
ния, а лишь его начальной 
ступени. С позиций накоп
ленного опыта перестройки 
в стране отчетливо видны 
недостаточность намеченных 
реформой мер, стремление 
реализовать их старыми ме
тодами.

Во-первых, эволюционный 
характер реформы вошел в 
противоречие с революцион
ной сутью начатой партией 
перестройки общества. В 
ЭТ01М один из главных источ
ников возникающих проблем.

Во-вторых, концепция ре
формы сориентирована на 
экстенсивные подходы к вы
полнению школой своей со
циальной задачи. Она под
толкнула общеобразователь
ную школу к развертыванию 
м|а(с5совой профессиональной 
подготовки старшеклассников 
по простейшим специально
стям. Такой подход проти
воречит нынешней социаль

но-экономической реальности, 
■в которой становятся все бо
лее высокими требования 
именно к уровню и качеству 
noflroTOBFfH работника.

1В-третьих, реформой не 
была задана программа глу
бокой демократизации систе
мы народного образование. 
Она не была подкреплена 
созданием механизмов вов
лечения в прюцесс перест
ройки школы всего общест
ва.

«Пробуксовка» школьной 
перестройки обусловлена и 
вялостью организаторской 
работы по продвижению на
меченных преобразований. 
Сказалось отсутствие едино-

го центра руководства ре- 
ф'Щ>мой. Управление шко
лой со стороны Минпроса, 
ГОспрофобра СССР ведется 
преимущественно бюрократи
ческими методами, в кон
сервативном духе. Далеко 
не все отраслевые министер
ства нашли в себе силы от- 
1>ешиться от психологии 
«благодетелей» школы.

Охарактеризовав широ
кую дискуссию, которая ве
дется в нашем обществе по 
ходу перестройки средней и 
высшей школы, докладчик 
отмртил, что наряду с мно
гими конструктивными пред
ложениями высказывался и 
ряд неприемлемых позиций.

В чем состоят конструк
тивные пути действенной пе
рестройки iHaipoflHoro обра
зования? Прежде BCjero. есть 
основания для внесения 
кардинальных изменений в 
установки реформы общеоб-, 
разовательной и профессио
нальной школы. Изменений, 
>огвечаю|щих| идеологии и 
практике перестройки об
щества в целом. В принци
пиальном плане они должны 
предопределить;

— формирование и реа
лизацию концепции всеоб
щего среднего образования 
молодежи как базового для 
последующей подготовки по 
всем каналам кадров ква
лифицированных рабочих и 
опециалистов;

— масштабное техническое 
переоснащение средней, про
фессиональной и высшей 
школы, переход на норма
тивное планирование разви
тия отраслей ■ народного об
разования и создание в пер
спективе условий для ■ их 
частичной самоокупаемости;

— устранение ведомствен
ных перегородок и проведе
ние на деле единой государ
ственной политики в обла
сти народного образования, 
прочное взаимодействие всех 
типов учебных заведений, 
научных и производственных 
коллективов в интересах эф
фективного использования 
материальных ресурсов и 
интеллектуального потенциа
ла общества;

— отказ от командных 
методов управления народ
ным образованием, повыше
ние самостоятельности и от- 
йетст'венности коллективов 
учебных заведений, макси
мальную передачу полномо
чий им. а . также местным 
Советам народных допутй- 
тбв и территориальным орга
нам управления; включение 
через механизмы демокра
тии в процесс обновления 
и развития народного обра
зования .всех общественных 
сил страны;

— коренное преобразова
ние системы подготовки и 
переподготовки педагогиче
ских кадров, реорганизацию 
научнснисследовательской ра
боты в области народного 
образования с ориентацией 
ее на задачи перестройки 
средней и .высшей школы.

Нет сомнений, что наша 
школа есть и останется еди
ной. Единой в смысле идей
но - воспитательной направ
ленности, одинаковой для 
всех стартовой площадки, 
которая дает ipaeubte, воз

можности каждому раскрыть 
свои дарования, свое обще
ственное предназначение.

Нет сомнений, что совет
ская школа есть и во все 
большей степени призвана 
быть трудовой. То есть с 
малых лет ' учить сво
их питомцев трудиться кол
лективно, на деле воспиты
вать громадное уважение к 
труду и людям труда. Важ
но, чтобы штолъный труд 
был целесообразным, обще
ственно полезным.

Нет сомнений, что наша 
школа сможет продуктивно 
развиваться, оставаясь шко
лой политехнической-Это оз
начает необходимость знако- 
аГить учащихся в теории и 
на практике со всеми глав
ными отраслями производст
ва. ’

С принципами’ единой, тру
довой и политехнической 

■ школы согласны все. Но на 
деле мы их невероятно спря
мили и заформализовали.

Истинный социализм, бес
компромиссно отстаиваю
щий свои ценности, не име
ет ничего общего со craiH - 

"дартизацией форм и спосо
бов ведения дела, с унифи
кацией мыслей,, поведения, 
действия. Больше социализ
ма — это и больше много
образия, многоголосой дей
ствительности, когда истина 
не диктуется, ■ а выясняет
ся демократическими сред- 

. ствами в открытом и чест
ном сопоставлений позиций 
и аргументов, проверяется со
циалистической практикой.

Преобладающая точка зре
ния состоит в том, что в 
первую очередь сдедует 
обеспечить становление об
щеобразовательной школы 
как подлинно базового зве
на в системе непрерывно
го образования граждан на
шего общества. Она приз
вана давать качественное 
среднее образование ;всем 
юношам и девушкам. А за
тем предоставлять им воз
можность- с учетом личных 
и общественных интересов, 
с учетом индивидуальных 
склонностей и уровня, под
готовки осознанно выбирать; 
поступать в вуз или техни
кум, пойти учиться в про
фессионально - техническое 
училище или получить про
фессию непосредственно на 
производстве.

•На первый план выдви
нуть качество знаний. Сей
час этот критерий оттеснен 
на второстепенные пози
ции. Очевиден разрыв ме
жду провозглашенным все
общим обязательным сред- 

. ним образованием и факти
ческим уровнем подготовки 
большинства учащихся. 
Устранение этРго раЬрыва 
станет одним из важнейших 
условий оздоровления в1сей 
обстановки в системе про
свещения.

Необходимо решительно 
интенсифицирсёать 'учебно- 
воспитательный процесс, .ин
тегрировать учебные курсы, 
сократив число предметов, 
дифференцировать обучение, 
рЬзвивать - стремление уч(а- 
щигхся овладевать знаниями 
сверх обязательных про
грамм. Словом, .уделять

главное внимание развитию 
индивидуальных способно
стей учащихся. В современ
ном мире — это ключевое 
направление продвижения 
вперед школьного, а также 
и вузовского дела. С этим 
же связан и еще один чре
звычайно важный вопрос — 
об Организации и отладке 
системы проф8ссио1нальной 
ориентации.

В интересах повышения 
• ,к1аче);тва об1цего образова

ния необходимо еще :раз 
взвесить, целесообразно ли 
продолжать в стенах сред
ней школы массовую прю- 
фсссиональную ‘ подготовку 
учащихся. Практика свиде
тельствует, что для больших 
надежд одесь нет оснований. 
Есть поэтому логика в том, 
чтобы снять с нашей школы 
обязанность массовой про
фессиональной подготовки 
рабочих кадров для народ
ного хозяйства и дата ей 
возможность сконцентриро
вать СВОЙ потенциал на обе
спечении самого высокого ка
чества общего образования 
и трудового воспитания мо
лодежи. Разумеется, там. 
где позволяют условия, про
фессиональную |Цодготовку 
школьников можно было бы 
и продолжать.
, Подлинной кузницей рабо
чих кадров', сказал додее 
докладчик, стала у нас си
стема профессионально - те
хнического образования. Но 
с высоты современных ори
ентиров очевидно, что пока 
она все же не поспевает за 
развитием производства. 
Отсюда возникает потреб- ■ 
ность 'В постановке профес
сионально - технического 
обучения • преимущественно 
на базе общего среднего об
разования.

Приводя далее веские ар
гументы в пользу этого, 
Е. К. Лигачев отметил, что 
определенная • ча1сть юнев
шей и девушек по тем или 
иным причинам не сможет 
завершить учебу в общеоб
разовательной школе. С 
учетом этого целесообразно 
сохранить профтехучилища, 
в которых они могли бы по
лучить профессию, а там,' 
где есть крепкая педагоги
ческая база, —- и брюднее 
обраэо:вани€.

В интересах повышения 
.качества профессиональной 
подготовки учащихся, луч
шего использования мате
риальной базы надо всемер- . 
но обогащать спектр проф
техучилищ. Перспективное 
направление — создание, 
прежде .всего в крупных го
родах, специализированных, 
училищ, 0П01С0бНЫХ готовить 
современных квалифициро
ванных рабочих по слож
ным и интегрированным 
(профессиям, превращение 
таких ПТУ в территориаль
но-отраслевые и межотра
слевые, учебные заведения.

Большие задачи время ста
вит перед высшей школой. 
На ней лежит ■ ответствен
ность за пополнение рядов 
народной интеллигенций 
представителями всех клас-

В Шегарском райкоме партии реши
тельно отбросили обветшалое и :гоед- 
ное к системе изучения и подбора 
кадров. В Принципе — нацеленность 
на делового человека, разумеется, по- 
настоящему идейного, свободного от 
нравственных искривлений. Нет, не все 
старое отброшено. В обновленный строй 
наряду с молодыми становятся опытные 
и потертые жизнью ветераны.

Фролов
Много довелось работать в районах 

(только в Шегарском — восемь лет) и не 
припомню, чтобы, о райпищевиках (то бишь 
о райпищепроме) говорили добрые слова. 
Чаще всего ругали, их, а ' то и просто пре
небрежительно махали рукой — чего от 
них дождешься?

Как-то спросил одного уважаемого пи- 
щепромовца;

— Чем вы там занимаетесь? Неужели 
не можете сделать что-либо такое, чтоб 
заслужить народное спасибо?

— Чем занимаемся? Да так... пищу 
прем, — горькой иронией ответил собесед
ник. И, я понял всю горечь его положе
ния. TaiM и «переть»-то нечего ^  основной 
профиль прюизводства — «сухат», чистка 
картофеля, резка его на ломтики и сушка. 

'Такое наследство осталось еще с довоен
ных лет. Однажды Ше1гарский пищекомби- 
нат блеснул медовой продукцией. Расфа
сованный в баночки мед шел даже за гра
ницу. Но с годами пчелок изрядно потра
вили, а тут вдобавок зловредный клещ за
велся. Разливать в баночки нечего.

Пришло иное время, отпустили порядоч
но средств на строительство и реконструк
цию. В чьи же руки отдать все это, чтобы 
прахом не пошло? Выбор пал на Гавриила 
Анисимовича Фролова.

Жизнь его покрутила и помяла немало. 
И в жизни этой никогда он не был бело
ручкой и чистоплюем. Делал то, что тре
бовалось для пользы страны и народа. 
Демобилизовался из Советской Армии в ' 
1947 году (участвовал в боях с японца
ми). Работал в милиции. Первая граждан
ская служба — в торговле, в сельском по
требительском обществе. Затем многие 
годы—в коммунальном хозяйстве района, 
в строительной группе. В полную силу 
развернулись деловые качества Фрюлова, 
когда он возглавил дорожно-эксплуатаци
онный участок.

— Восемнадцать лет отдано этому делу, 
— вспоминает Гавриил Анисимович. — А 
годы эти, кажется, слились в один бурный' 
день. Не заметил, как подошел пенсион
ный возраст. Неделю отдыхаю, вторую, а 
внутри нарастает тревога; «Да что же это 
я в летаргическом состоянии очутился. 
Силы-то еще есть — и моральные, и физи
ческие». Тут меня и приглашает Алексей 
Павлович Масалыкин. Наш первый секре
тарь райкома партии.

— Ну, что, Гавриил Анисимович» отдох
нули немного, пора и за дело браться.

— О работе я уже думал, — говорю. — 
Но это теперь уж не райкомовская забо
та. Сам подыщу по своим силам.

— Э-э, нет, Гавриил Анисимович, вы как 
бы в резерве главного командования. Ну
жен директор пищекомбината. Дела там 
надо разворачивать, а на примете нет на
дежного зачинщика.

Конечно же, Фролов всячески отбивался; 
дескать, и возраст уже не тог, и дело 
совсем незнакомое. Но раз надо, значит, 
берись за гуЖ. И тряхнул стариной ветеран.’ 
Пришел, как говорится, к разбитому ко
рыту. За два десятка лет ‘никакого ремон
та не было. Котельная еле дышит двумя 
котелками. Колбасное производство в за- 
валюхе. Везде течет, расползается, шата- 

. егся, гремит. Начатое десять лет назад 
строительство замерло. Крепкие и знаю
щие люди покинули предприятие. Опыт- 
ньш глазом присматривал Фролов людей 
в разных местах, особенно в Томске. Под
тянул 1местных. Тан укрепился костяк 
коллектива. Достроили и смонтировали ко- 
тел ьн ^ , подремонтировали цехи. А кол
басный создали занрво, обновили обору
дование. Теперь дает он больше продук
ции в четыре раза. Здесь же делают око
рока, коптят свиное сало, кур. Кроме то
го, берут заказы от жителей района на 
переработку свиных тушек; сделают ту
шенку, , окорок.

Коллектив ожил. Возникли заманчивые 
планы. Сейчас строят кондитерский цех, 
во втором квартале нынешнего года будут 
делать пряники. Налаживают производст
во мясной тушенки, солянки. Предполага
ют выпускать ягодные напитки. Люди уве
рены, растет производство - -  значит, 
больше будет прибыли, повысятся заработ
ки. больше останется денег на расшире
ние производственных мощностей, на стро
ительство жилкя, объектов сацкульт^!*- 
та. Хозркасчет окрыляет людей.

Погорелое
Что значит для райцентра молочный за

вод? Перевалочная база молочной продук
ции в обласгно'й центр. И не более того, 
как говорится. Для жителей района от это
го предприятия ничего не перепадает. Ко
гда жил в Мельникове, в магазинах не бы
ло ни молока, ни ометаньг, ни кефира или 
творога.. Весь район работает на молоко, 
а от фондов — ни-ни, даже фляги не смей 
юять. Пока и ныне положение такое же. 
Стереотип мышления прямо пропорциона
лен стереотипу действия. Или наоборот. 
Но вот пришел к руководству молокоза- 

, водом Юрий Леонтьевич Погорелов, и дей
ствия стали совсем иными. Жители увиде
ли в магазинках кефир, правда, только 
обезжиренный, тбораг, сырковую массу, 
вареники с творогом. Покупатели берут 
и хвалят. (В райцентре-то уже много по
строено трех- и пятиэтажных жилых домов.

, Многие не имеют возможности завести 
свою буренку).

Откуда взялся Погорелов? ’
— '^ ю  жизнь имел дело с железка- 

ВД,—говорит он.—В молодости был шофе
ром, Потом мосты строил. А в 85-.M году 
Рриглашают в райком партии и говорят; 
ка мостопоезде два прораба, это роскошь. 
Вас мы отзываем. Будете руководить мо
локозаводом.

Получите замечание-

Кажется, парадоксальным подобное пе
ремещение кадров — пекарь сапоги тачает, 
а сапожник пироги печет.

— Конечно, лучше было бы, если на 
каждое место поставить специалиста.-^ 
'раз.мышляет А. П. Масалыкин. — Но не у 
каждого специалиста есть хозяйственная 
жилка. Мы исходим из того, что природ
ный хозяйственник, с инициативой и смет
кой. способен двинуть любое дело. В 
Юрии Леонтьевиче мы увидели настояще
го хозяйственника и талантливого органи
затора.

И не ошиблись. Погорелов, обладая опы- 
то.м (ему 48 лет), окружил себя деятель- 
ны.ми людьми, грамотны.ми специалиста
ми. И сам проявляет смелость в хозяй
ственных делах. Не ждет подсказки и не 
боится окрика вышестоящего руководства. 
Уловил, что совхозы и колхозы района 
заметно начали прибавлять в производстве 
молока. Может ли быть неизменной завод
ская база? Захлебнется завод от одного 
обрата. Реконструкция, строительство— 
искать отдушину. Находчивость помогла 
сделать дело умело и быстро. Не пере
ступая законность, Погорелов смело обо
шел различные рогатки и условности все
возможных инструкций. Стало просторнее, 
появилась возможность наладить перера
ботку обезжиренной продукции, выпускать 
кефир, творог, мороженое для населения 
района. Сейчас оборудуется цех для вы
пуска сгущенного молока. Жители района 
просят наладить продажу молока, закупа 
'емого у населения, и за эту проблему взя
лись молокозаводцы.

Предприятие вступает в новую реформу 
вполне здоровым. За минувший год полу
чено 400 тысяч прибыли. Экономисты 
Прогнозируют; дополнительная продук
ция товары для населения—увеличит 
прибыль на 120—130 тысяч рублей Сто- 
‘Ит игра свеч.

Подставь 
молодое плечо

Большинство руководителей районных 
организаций и предприятий—молодые лю
ди. Выдвижение их не случайно. Они 
быстро обрели хозяйственную сметку. 
Межхозяйственным лесхозам ' (колхозные и 
совх.озные леса) руководит Юрий Вялов. 

‘ТруДовую деятельность начал шофером, 
потом стал лесничим. И вот ему доверили 
руководить вновь созданным коллективом. 
'Что такое лесхоз? В обычном понятии — 
Это охрана лесов, уход за ними, лесопосад
ка. Но, кроме этого, молодой коллектив 
быстро наладил производство пило
материалов. В-деревне не обойдешься без 
саней и телеги, ^ о д е  не такое уж мудре
ное изделие, а попробуй смастери. Ма
стера старшего поколения уже ушли из 
жизни. Молодым не у кого взять навыка.
И все же нашли умельцев и наладили их 
поделку.

На прочную основу встал механизи
рованный государственный лесхоз, руково
дит которым молодой энергичный комму
нист Николай Доленчук. График выпуска 
товаров для народа здесь строго выдер
живается. Много молодых кадров пришло 
в сельское хозяйство. Но об этом будет 
особый разговор.

В субботу утром
Каждую субботу с 8 часов утра А. П. 

Масалыкин проводит совещание с руково
дителями предприятий и организаций, ко
торые имеют задание по выпуску товаров 
для народа. Я шел на эту своеобразную 
планерку и думал; почему она в к^инёте 
первого секретаря райкома, а не у пред
седателя райисполкома или его заместите
ля, который, кстати, курирует промышлен
ные предприятия, торговлю, транспорт? 
Снова подмена советских органов, регла
ментирование действий ‘ хозяйственников? 
Но тут же возникал и контрв'опрос: «това
ры для народа»—это какая проблема —хо
зяйственная или политическая? Да и надо 
посмотре1тъ, какова цель «летучки».
, Еще задолго до восьми в райкоме горел 

свет. У Масалыкина побывал Виктор Сте
панович^ Даниленко, заместитель председа
теля райисполкома, (В этой должности он 
всего полгода. Молодой работник). Затем 
со всеми экономическими выкладками и 
графиками по выпуску товаров консульти
ровала секретаря райкома руководитель 
планового 'отдела Любовь Викторовна Ти
мохина, По всему заметно, работники рай
исполкома до тонкости владеют обстанов
кой. дерл;ат дело под неослабным контро
лем. И все же особое внимание райкома 
правомерно, необходимо.

Совещание по характеру было тревож
ным. Прошла первая неделя нового года. 
Год особый — вступление в радикальную 
реформу. К тому же положение района 
исключительное, в зоне трезвости. Чтобы 
не быть зажатым в финансовые тиски, 
нужно за год дополнительно получить от 
товарооборота 2,5 миллиона рублей. А 
первая неделя дала сбой в вьшуске допол
нительных товаров. В графике (он распи
сан по неделям) удержались единицы 
предприятий. В целом по торговле за не
делю отставание на 120 тысяч рублей.

Долго тары-бары не разводили. Заклю
чение было кратким; расслабление недо
пустимо, упущенное должно быть компен
сировано в предстоящую неделю. В по
недельник во всех коллективах провести 
собрания и доложить обстановку.

Аврал? План, любой ценой? Нет. У каж
дого коллектива, график выпуска товаров 
рассчитан на нормальную, спокойную ра
боту. Если срыв, то только из-за собствен
ной неорганизованности, из-за привычки 
положиться на «авось». А, как известно, са
мо по себе ничего не образуется. Отстал — 
наверстывай, не сделал днем — создавай 
ночную- смену, не уложился в рабочую не
делю—засучай рукава в выходные. ■ Таков 
жесткий закон ускорения. И правильный 
закон. Каждый рабочий скажет; куда при
ятнее работать в определенном темпе, в 
хорошем, четком ритме. И настроениг 
тогда бодрое, и отдых радостнее.

М. МАЛЬЦЕВ.

Завтра—санитарная пятница

(Окончание на 2-й ,сгр.)

В понедельник городской 
штаб по очистке областно
го центра от снега подвел 
итоги минувшей санитарной 
пятницы. Из 94 заданий, 
выданных предприятиям и 
о1рганизациям райисполкома
ми и комбинатами благоуст
ройства, полнсйстью выпол
нены лишь 34, частично . — 
32 задания, не сделано во
обще 28. Среди нера
дивых хо.зяев названы ру- 
иоводители таких предпри
ятий, как пединститут (С. П.

Е|р'ожин), ЖКК Глзвтомск- 
строя , (П. А. Чеботарев), 
ТИСИ (В. И. Вакс), 
ТИАСУР (А. В. Ерохин). 
ТМИ (В. М. Поровский), 
хи.мфармзавод (А. Я. Кор
бут), ОПТУ-33 (В. В. Чи
нов), трикотажная фабрика 
(М. Е. Гродеева) и другие.

В отличие от них опера
тивно сумели о;рганиэовать 
работу своих коллективов на- 
Ч1алвник ПАТП-З В. В, Та
расов, управляющий тре
стом «Спецстроймеханиза-

ция» А. В. Ковалев, директо
ра завода строительных ма
териалов и изделий — Г. Д. 
Шапошников, лесопромы
шленного комбината—Г. И. 
Ощепков, завода резиновой 
обуви — И. Д. Старцев...

Городской штаб определил 
задачи очередной санитар
ной пятницы — очистить 
от снега и наледи тротуа
ры, остановки общественно
го транспорта ■ и прибордюр- 
ную часть, освободить от 
снега крыши домов,
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о ходе перестройки средней и высшей школы
и задачах партии осуществлению

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

сов и социальных групп, 
всех наций и народностей 
страны.

Прошедший год положил 
начало крупным изменени
ям в деятельности высшей 
школы. Основные направле
ния ее перестройки' разра
ботаны с учето.м новых 
подходов в экономике, соци- 
алъно.-у! развитии, во всех 
сферах нашей жизни. Прин
ципиальная особенность при
нятых документов — их 
комплексный характер, по
зволяющий значительно 
продвинуться в реализации 
ленинской мысли об инте
грации образования, произ
водства и науки. Это — 
главное. И на это на;(о на
править все силы.

Тесная кооперация с ака
демическими и отраслевыми 
институтами, предприятия
ми и объединениями долж
на стать в высшей школе 
преобладающей формой на
учных исследований и под
готовки специалистов. Важ
но при этом убрать ведомст
венные перегородки.

Вопрос стоит так; если 
ои.'аниэовать в стране те- 

И сное взаимодействие высшей 
школы, академических и 
отраслевых институтов, то 
общество за счет этого и без 
крупных затрат получит ог
ромное прир.ащение научно
го потенциала, высокий уро
вень подготовки и перепод
готовки специалистов по 
важнейшим направлениям 
науки и техники. Врем;я 
диктует широкий спектр, та
кой интеграции — от вре
менных научно-технических 
кюллек'тивов и стажирювки 
преподавателей вузов в 
академических институтах 
до научно - исследователь
ских институтов и лабора
торий двойного подчинения 
(академий и Минвуза) и фи
лиалов кафедр вузов в ор
ганизациях академий наук. 
Пока же многие, вузы оди
ноки, как деревце в сте
пи. Не изменить это поло
жение — 'значит не достичь 
ничего принципиально ново
го в высшем образовании.

Перестройка общественной 
жизни страны, ускорение 
научно-технического прогрес
са с небывалой остротой 
ставят проблему повышения 
квалификации и переподго
товки кадров. Задача в том, 
чтобы создать разветвлен
ную сеть, многогранную си
стему учебных центров, ко
торые обеспечивали бы воз
можность постоянного ква
лификационного роста не 
миллионов, а десятков мил-' 
ЛИОНОВ работников всех 
уровней, рангов и положе
ний. И к тому же добива
лись не только количествен
ного охвата, но и качествен-i 
ного приращения знаний И 
умений.

Как известно, ЦК КПСС и 
Совет Министров СССР 
определили конкретньщ ме
ры, чтобы серьезно посга- 

' вить такую работу в обще
государственном масштабе.
В целом речь идет о созда
нии всеахва'тывающей ои- 
сге.мы непрерывного аб^-- 
зования. Она органически 
соединит в себе дошкольное 
воспитание), общеобразова
тельную подготовку, про
фессиональное обучение, 
высшее образование, посто
янное обогащение знаний и 
повышение уровня квалифи
кации рабочих и специали
стов.

Докладчик подробно про
анализировал состояние ма
териального обеспечения на
родного образования. До
стичь здесь прорыва к но
вому качеству, заявил он, 
воможно, только проявив к 
н.уждам средней и выцшей 
школы общенародное внима
ние. Надо откровенно при
знать, что, несмотря на при
нимаемые в последние го
ды меры, материальная ба
за школ с позиций современ
ных требований находится в 
тяжело.м положении.

В общеобразовател1ьн'ой 
школе для снижения числа

учащихся в классах до уста
новленного норматива, -за
вершения перехода к обуче
нию с шести лет. замены 
аварийных и приспособлен
ных зданий, а также для ли
квидации в основном смен
ности занятий необходимо в 
1990—2000 годах ввести 
порядка 28 миллионов уче- 
ничеоких мест, то есть по 
сравнению с текущей пя
тилеткой - (7,4 миллиона
мест) ввод и в тринадцатой, 
и в четырнадцатой пятилет
ках должен возрасти при
мерно вдвое. В каждом пяти
летии необходимо поддержи
вать строительство дошколь
ных учреждений на уров
не четырех миллионов мест 
в каждой. Потребуется при
мерно в два раза увеличить 
■капиталовложения как для 
удовлетворения нужд про
свещения, так и- для расши
рения до норм учебных пло- 
(щадей, решении первооче
редных социально-культур
ных задач высшей и сред
ней специальной школы.

Общая проблема всей шко
лы — от детски^с садов и 

• до вузов — заключается в 
низкой технической осна
щенности учебно-воспита
тельного процесса. Техни
ческое перевооружение на
родного образования — это 
■сегодня вопрос вопросов. 
Здесь требуется буквально 
революция, осуществление 
комплекса мер по разработ
ке и организации производ
ства новейших, соответст- 
■■Б|ующих мировому уровню 
учебного ■оборудования и 
технических средств обуче
ния. Должна быть резко ус
корена поставка в систему 
народного образования ком
пьютерной техники высоко
го качества с тем, чтобы в 
начале следующей пятилет
ки решить проблему ком
пьютеризации школ и проф- ■ 
техучилищ. Необходимо так
же осуществить поставку в 
высшие учебные заведения 
достаточного количества со
временных профессио1наль- 
ных ЭВМ.

Далее в докладе были по
ставлены задачи по укрепле
нию материальной базы для 
физического развития детей 
и 1молодеж1и, полезной ор
ганизации внеучебного вре
мени, досуга, улучшению 
питания учащихся. Обсто
ятельно были раскрыты на
правления перестройки из
дательской деМтельности 
для системы народного об
разования.

Докладчик остановился на 
проблемах преодоления ко
сности, догм,атизма в орга
низации управления народ
ным образованием. За это, 
подчеркнул он. энергично 
высказываются деят'е.чи про
свещения, педагоги-практи
ки, партийные и советские 
работники. Они отмечают, • 
что заборы между Минпро- 
сом, госпрофобром и Мин
вузом настолько высоки и 
крепки, что это мешает про
ведению единой политики в 
об.пасти образования.

|'■■1̂’югиe республики вошли 
с предложениями об объе
динении ведомств просве
щения. создании госкомите
тов но народному образова
нию. Вопрос явно заслу
живает того, чтобы обсу
дить и решить его на обще
союзном уровне.

Нам нужна современная 
концепция демократичес[кого 
управления народным рбра- 
эованием, необходим nepei- 
ход от консервативных ме
тодов управления к методам 
демократическим, частично 
— к экономическим. Речь 
идет прежде всего о макси
мально широком разверты
вании школьного и вузовско
го самоуправления. В шко
лах и ПТУ целесообразно 
создать советы учебных за
ведений. В них могли бы 
входить представители педа
гогического коллектива, пар
тийных, комсомольских, 
профсоюзных и ученических 
организаций, базовых пред
приятий, а также родители.

Есть немало вопросов, 
над которыми надо было бы 
подумать, инициативно пора

ботать местным Советам на
родных депутатов. Доклад
чик напомнил в связи с этим 
о положительном опыте 
действовавших в 30-е годы 
в стране на основе широко
го народного представитель
ства советов по народному 
образованию. Он подчерк
нул, что идею советов по 
народному образованию сей
час важно наполнить новым 
содержанием и смыслом. .
, Государственно-обществен

ная система управления на
родным образованием долж
на опираться на прочную 
науч!ную баэу. Пришла по
ра пойти на глубокую реор
ганизацию Академии педаго
гических наук, преобразо
вать ее в общесоюзную, меж
ведомственную, объединяю,- 
щую научно - исследователь
ские организации системы 
народного образования, раз
двинуть ее научные грани-
Т1Ы.

II. Обогащать содержанивр
улучшать методы партийного

руководства школой
Перестройка советской 

школы, в целом системы 
подготовки и переподготов
ки кадров пойдет тем успе
шнее, чем активнее возь
мется за неё вся партия, 
все ее звенья, каждый ком
мунист.

Дать молодежи качествен
ное образование — это 
лишь одна 'задача нашей 
средней, специальной н вы
сшей школы. Другая, не . 

■ менее важная, — воспиты
вать советских юношей и 
девушек ревностными но
сителями революционных 
идей и традиций, людьми, 
стремящимися и способны
ми 'Отстаивать, проводить в 
жизнв политику партии. Та
ково наше классовое требо
вание к школе.

Питомцы оо|ветской шиог 
льг с честью выдерживают 
испытания, выпадающие на 
долю страны, народа. Вме
сте с тем было бы иепра- 
•вильно идеа'лизи'ркшать па  ̂
Н'ора'му жизни молодого по
коления. ,

Конечно* нельзя относить 
весь воспитательный брак на 
счет школы. Но определен
ная вина на ней лежит. Фор
мализм, увлечение показны
ми мероприятиями, нежела
ние или неумение учиты
вать возрастные запросы — 
все это в школьных и вузов
ских делах присутствует. И 
от всего этого нашей систе
ме народного образования 
надо решительно избавлять
ся.

Здесь коммунистам необ
ходимо обратить внимание 
на ряд проблем. Встает 
прежде всего вопрос о ка- ' 
честве преподавания дисцип
лин обществоведческого цик
ла. Укоренившийся отрыв 
вузовского обществоведения 
от жизни преодолевается 
медленно. Задача состоит в 
том, чтобы сформировать у 
молодых людей современное 
диалектическое мышленне, 
умение с к.ласеовых позиций 
оценивать общественные яв
ления. Помочь им видеть 
жизнь в ее реальных проти
воречиях, многогранно.

Это тем более важно, что, 
сегодня нередки случаи, ког
да произвольно выхватыва
ют одн^ сторону прошлого 
или настоящего, ту, которая 
отвечает определенным ин
тересам. и игнорируют дру
гую, которая не по душе, не 
вписывается, так сказать, в 
определенную конструкцию. 
Так развивается С5̂ ъекти- 
визм, принесший столько 
бед нашей науке, литерату
ре, искусству, нашему делу 
в целом. Ибо Субъективизм 
— это прямой путь к иска
женной трактовке событий и 
явлений, к ошибочным выво
дам и решениям. Настоящим 
марксистом может быть 
только тот, кто глубоко ус
воил революционную теорию, 
овлад&л подлинно научным 
методой — методом диалек
тики. И \  этой связи очень 
важно, чтббы молодежь учи
лась читат4̂  ̂ В. И. Ленина, 
самостоятельно размышлять 
над его трудцми. Хорошо в 
этом плане помогают учеб
ным заведениям партийные 
организации Ставрополья, 
Ульяновской области, Ка
зани.

Каждому открыта возмож
ность самостоятельного ос
мысления действительности,
В том числе и критической 
ее оценки. В такой обстанов

ке умение отстаивать идеалы 
и ценности социализма не по 
подсказке, а по велению соб
ственного ума и сердца мно
гого 'стоит.

Центральный Комитет не 
раз уже , выражал свое 'не
согласие. с теми, кто полага
ет, будто lyibi насчет крити
ки, что называется, пересо
лили, слишком широко, дес
кать, распахнули двери для 
критических выступлений. 
На деле-то, напротив, крити
ки глубокой и аналитической 
нам еще, пожалуй,- недоста
ет. Проблема шс состоит со
всем в другом. Она в том, 
что самая острая критика 
зачастую оказывается недо
статочно действенной.

Е)сли прислушаться к мо
лодежи, ■ то именно это ее 
волнует,' беспокоит. Вот, 
мол, всем миром осудили 
некое безобразие, с трибун 
о нем говорят, в газетах пи
шут, а перемены к луч'шему 
не видно. Действительно, 
есть такая беда.

Вместе с тем наивно было 
бы полагать, будто исправ
ление вскрываемых недо
статков ^  дело только лишь 
центра, органов власти. От 
таких представлений пора 
избавляться и взрослым 
гражданам, и вступающей в 
жизнь молодежи. Социализм, 
его реальный облик, его 
дальнейшее развитие — все 
это дело рук, энергии, мыс
ли народа.

Преподавание общество
ведческих предметов должно 
нести в себе действенную до
зу противоядия от социально
го иждивенчества и полити- 
ческой пассивности. , Оно 
должно готовить стойких,
решительных борцов за про
движение социализма к ка
чественно новым рубежам
развития, людей, которые,
столкнувшись с трудностя
ми, не отчаиваются и не 
брюз!жат, а практически бе
рутся за их преодоление.

Очень важно, чтобы, осва
ивая предметы обществове
дения, молодежь училась
классовому видению мира, 
пониманию связи общечело
веческих и классовых инте
ресов. В том числе и пони
манию классовой сущности 
перемен, происходящих' в 
нашей стране. Извне нам 
назойливо подбрасывают 
идейку . «либерализации со
ветского общества». Разуме
ется, в ее западном понима
нии, когда упор делается на 
формально - процедурные 
моменты ради воспроизводст
ва капиталистических отно
шений. Конечно же, мы ни 
в коей мере не собираемся 
копировать буржуазный ли
берализм. этот политический 
обман. Наш путь ясен. Мы 
идем к расширению демокра
тии в интересах трудящихся, 
к , развитию подлинного са
моуправления трудового на
рода, к' укреплению полити
ческой стабильности общест
ва. И потому, кстати, сам 
советский народ не может и 
не будет «либеральничать» с 
покушениями на его социа
листические завоевания.

В ряду других предметов 
обществоведения неооходи- 
МО выделить историю. В ее 
основательном, вдумчивом 
изучении заключена громад
ная воспитательная сила. 
Особенно это касается зна
ний о революционном про
шлом нашей Родины, о ее 
свершениях на путях социа

листического строительства.
Сегодня мы имеем надеж

ный методологический ключ 
для верного, взвешённого по
нимания пройденных перио
дов нашей жизни. Это док
лад М. С. Горбачева на тор
жественном 'заседании, по
священном 70-летию Вели
кого Октября. Представлен
ные в нем положения и оцен
ки служат ориентирами и в 
развитии исторической нау
ки, и в преподавании исто
рии.

, Сейчас ■ много говорят об 
исторической правде. И как 
бы она ни была горька, о 
ней надо говорить, ‘ писать, 
дабы извлекать уроки для 
настоящего и будущего. Важ
но без очернительства и при
украшивания донести до но
вых поколений полную, нив 
чем не урезанную правду. 
Все здесь было — радость 
побед и горечь срывов, геро
ическое ,и трагическое. Но 
главное в том, что у нас за 
спиной великая история ве
ликого народа. Негоже нам 
уподобляться Иванам, не 
пом'нящим родства.

Настоятельно требуются 
новые хорошие учебники, 
где история Отечества долж
на ожить в конкретных лю
дях, которые ее творили, в их 
исканиях, борениях. стра
стях. Очень нуясны и книги, 
очерки о нашем прошлом, 
объединяющие достоинства 
художественной, и - научно-по
пулярной литературы, сво
бодные как от наукообраз
ной тяжеловесности, так и 
от деще'вой сенсационности. 
Этому послужит, в частно
сти, журнал «Родина» изда
ния газеты «Правда», в -ко
тором будут публиковаться 
исторические докумемты и 
литературные произведения 
патриотического звучания.

История учит. Она учит 
всех и многому. Что касает
ся молодежи, то ей надле
жит извлечь для себя- один 
из самых существ'енных ис
торических уроков — ту ис
тину, что от старших поко
лений она принимает пре
данность социализму, его вы
дающиеся завоевания.

В противовес этому от- 
дельнЬщ лица произвольно 
стремятся представить наш 
путь как цепь ошибок и пре
ступлений, замалчивают ве
ликие достижения прошлого 
и настоящего. Кликушествуя 
над историческим наследием 
советской эпохи, договарива
ются до того, что мы, дес
кать, построили не тот социа
лизм, а советскому народу 
приписывают раболепие, пы
таются вершить суд над ве
ликанами советской культу
ры, И все это делается под 
знаком гласности. Постыд
ное это занятие.

Наш долг, наша обязан
ность — отстоять честь и 
достоинство первопроходцев 
социализма. Задача нашей 
школы — всемерно укреп
лять преемственность поко
лений советского народа, за
жечь в своих питомцах 
стремление умножить исто
рический опыт бэрцов за 
социализм. Она призвана 
воспитывать людей, силь
ных духом, с развитым чув
ством своей революционной 
родословной, своего Отечест
ва, своего' общественного 
строя.

Изрядно запущенным ос
тается эстетическое образо
вание. Не в последнюю оче
редь по этой причине по
явилась сейчас неумеренная 
тяга к лишенной народной 
основы «массовой культуре» 
с ее безыдейностью, эстети
ческой серостью.

Распространение, скажем, 
примитивной музыки оправ- 
ды1вают потребностями яко
бы особой, молодежной ку
льтуры. Раздаются голоса, 
что надо дать.дорогу всем 
«.модным» веяниям. Беда, 
конечно, не только в гром
коголосых ансамблях. Тре
вожит, что . на задний план 
отходят классика, целые пла
сты подлинного, народного 
искусства.

Примером сохранения и 
развития традиций народно
го М5тзыкального творчест

ва, пропаганды его' среди 
молодежи являются ■ Грузия, 
некоторые другие союзные 
республики, чего не ска
жешь об иных областях 
России, и особенно Москве.

Эстетическое воспитание' 
молодежи — это дело шко
лы, семьи.. Но не только их.' 
Это — дело творческих со
юзов художесгеенной интел
лигенции, учреждедий куль
туры. Деятели литературы и 
искусства, в том числе соз
дающие произведения для 
детей и юношества, пользу
ются в нашем обществе бо
льшим доверием, они ока
зывают глубокое воздейст
вие на умы и чувства лю
дей. Отсюда высокая мера 
их ответственности за судь
бы молодых. Литерзатура и 
искусство призваны ^крепить 
веру нашей молодежи в пра
воту дела социализма, быть 
источником вдохновения.

Сегодня очень важно до-' 
биться лучшей эстетической 
подготовки самих учителей, 
преподавателей и родителей, 
добиться единения всех сил, 
‘занимающихся воспитанием 
детей и подростков, преодо
ления межведомственных 
барьерюв между школой и 
учреждениями культуры, 
всемерного развития худо
жественного творчества . де
тей и юношества на базе 
отечественной и мировой 
классики, народного искусст
ва, Тогда воспитанная на по
длинных ценностях наша мо
лодежь сама откажется по
треблять суррюгаты. ^

Все это образует' .важней
шую составную часть огром
ной работы, которую разво
рачивает партия во имя все- 
cTopoiHHero развития культу
ры советского общества, во 
имя укрепления ее подлинно 
народных основ и обогаще- 
ш я ее социалистического 
содержания.

Советская молодежь, про
должал Е. К. Лигачев, ра^. 

.с.тет в многонациональной 
стране. Она растет также' в 
мире, тесно взаимосвязан
ном общечеловеческими ин
тересами, но одновременно 
раздираемом противоречия
ми. Долг школы, институ
та—привить своему в.ыпуск- 

■ нику качества истинного, то 
есть деятельного патриота и 
интернационалиста. Быть 
патриотам и интерйациона- 
листом сегодня—зйа'чит все
ми силами добиваться успе
ха перестройки. Мы исхо
дим из того, что осуществле
ние намеченных Программой 
КПСС преобразований, вы
вод советского общества на 
новый качественный у.рр- 
вень—это наш интернаци
ональный долг.

Среди, завоеваний соци
ализма, которыми всегда до
рожит советский патриот и 
которые он считает непре
менным своим долгом охра
нять и крепить, на самом 
видном месте стоит дружба 
народов нашей страны. На 
Западе делают, ставку на 
оживление националистичес
ких проявлений в СССР. 
Нельзя, чтобы учреждения 
■системы образования оказа
лись во власти распростра
нившихся благодушных пред 
ставлений о беСпроблемнос- 
ти межнациональных отно
шений.

Постоянного внимания 
требует развитие националь
но-русского двуязычия. Каж
дый язык —̂ неотъемлемая 
часть нашего общего богат
ства. К сожалению, партий
ным и советским органам 
некоторых регионов недоста
ет в этих вопросах реалис
тичности, гибкости, а порой 
и политического понимания 
вопроса.

В вопросе о .языке недо
пустимы никакие привиле
гии или ограничения, а тем 
более принуждение. Отказ 
от добровольности при выбо
ре родителями языка обуче
ния детей привел бы к на
рушению демократических 
принципов в национальном 
вопросе. Нельзя также до
пускать, чтобы законная дю-.

бовь к родному языку пре
вращалась в языковой шо
винизм. В свою очередь не
обходимо всячески поощрять 
изучение местного наци
онального языка представи- 
теля.ми других националь
ностей, , постоянно прожива
ющими на территории гой 
или иной республики.

Партия должна , задавать 
тон всей воспитательной ра
боте, не ограничиваться при
зывами к ее улучшению, а 
по-насгоящему направлять, 
помогать повышению ее ка
чества. Вопрос стоит одно
значно; партийные организа
ции всегда будут в ответе за 
то, как школа учит, и 
вдвойне—за то, как она 
воспитывает.

Далее в докладе были 
рассмотрены вопросы усиле
ния кадровой и организаци
онной работы партии в с ^ -  
ре образования.

Учитель, преподаватель— 
ключевая фигура перестрой
ки средней и высшей шко
лы, сказал Е. К. Лигачев. 
Но высокое звание «учи
тель» приобретает свой ис
тинный смысл лишь тогда, 
когда оно неотторжимо от 
понятия культуры, нрав
ственности. Именно куль
турность и высокая нравст
венность делают педагога 
личностью. Без такой лич
ности нет школы. Личный 
пример. педагога' оставляет 
след у молодых людей на 
всю их последующую жизнь.

Отмечая решающий вклад 
педагогов в перестройку 
высшей и средней школы, 
нельзя не сказать и о приз
наках неблагополучия в их 
среде. В ряде случаев про
является низкий професси
ональный уровень препода
вателей, снижение интереса 
к пополнению своих знаний. 
Следует повсеместно уси
лить спрос за качество педа
гогической работы, реши
тельно уйти от уравниловки 
в' оценке и оплате труда.

Одна из важных задач— 
укрепление творческих на
чал в деятельности учитель
ства, поддержка и поощре
ние его общественной ак
тивности. Необходимо, что
бы для партийных, совет
ских, хозяйственных орга
нов и общественных органи
заций стало незыблемым 
правилом информировать 
педагогических работников 
по широкому кругу актуаль
ных вопросов внутренней и 
внешней политики партии.

Время, предъявляет высо
кий спрос к учителю. Но 
оно требует, и большей об
щественной заботы о нем. 
Партия, ставит задачу реши
тельно поднять социальный 
статус учителя, существен
но улучшить его материаль
но-бытовое положение.

Партийные комитеты 
должны ■ изменить свой 
взгляд и подходы к семье, 
ее ответственности за вос
питание, обучение и поведе
ние детей. Семья и школа— 
естественные союзники, две 
моГ|учие силы воспитания. 
Объединить их—значит во 
многом решить проблему 
воспитания подрастающего 
поколения. В партии долж
ны стать нормой системати
ческие отчеты коммунистов 
за воспитание детей,' оказа
ние помощи школе.

В то же время партийным 
комитетам, местным Сове- 
та.м следует постоянно помо
гать семье; организовывать 
педаго1[ическое просвещение 
родитедей, поднимать пре
стиж дружных, трудолюби
вых семей, трудовых ди
настий, пропагандировать 
их опыт воспитания детей.

Партийные организации, 
общественность, особенно ре
гионов с многодетным насе
лением, должны помочь 
семьям полнее воспользо
ваться возможностями до
школьного воспитания.

Во всех делах, связанных 
с политическим руковод
ством ученическими, студен- 
ческим1И коллективами. у

Апартии есть хорошие по
мощники. В связи с этим 
докладчик говорил о пробле- 

. мах работы школьного и ву- 
ЗО.ВСКОГО комсомола. Всесо
юзной пионерской организа
ции. Он напомнил; когда-то 

, были правилом встречи пар
тийных руководителей с 
детворой, с молодежью. 
Сейчас это* редкое исключе
ние. Хорошо бы возродить 
эту традицию. Довести до 
сознания руководящих кад
ров необходимость постоян
ного общения с пионерами, 
учащимися и студентами.

В серьезном усилении вни- . 
мания, в деловой, предмет
ной помощи нуждаются и 
многие партийные организа
ции школ, проф-
'гехучилищ, техникумов. 
'Жизненная реальность
такова, что партийная
организация каждой отдель
но взятой школы всегда бу
дет относительно мало
численной. И в этой связи 
районным, городским коми
тетам КПСС стоит подумать 
о том, чтобы партийное воз
действие на жизнь школы 
складывалось не только из 
усилий самих учителей-пар- 
тийцев, но и парторганиза
ций базовых предприятий, 
коммунистов-родителей. Да 
и самим работникам райко
мов не мешает включаться в 
эту работу почаще да по
основательнее.

Одно из важнейших на- у  
правлений партийного руко
водства—подбор, расстанов
ка и воспитание кадров ру
ководителей учебных заведе
ний, организаторов народно
го образования.

В ряде мест сменяемость 
директоров школ и проф
техучилищ достигает 20 
процентоэ в год. Здесь ру
ководителей подбирают ме
тодом проб и ошибок, счи
тают, что частая замена 
кадров—чуть ли не един
ственный способ улучшения 
дела. Вредное заблуждение.
С руководящими кадрами 
нужно постоянно работать, 
что называется, возиться. 
Когда надо, помогать им, 
подставлять плечо, созда
вать на деле надежный ре
зерв, испытывая его на 
практической работе. Необ
ходимо ОСВОбО|ДИТЬ их от 
несвойственных функций 
хозяйственной деятельности, 
предоставить более широкие 
права в вопросах аттестации 
кадров, штатно-финансовой 
дисциплины, материального 
и морального стимулирова
ния работников.

Партийным комитетам и 
первичным • парторганиза
циям учебных заведений 
еще предстоит по-настояще
му освоить такой эффектив- 
НБ1Й инструмент формирова
ния руководящего состава, 
как выборность руководите
лей, их периодическая. от
четность перед коллектива
ми.

В заключение Е. К. Лига
чев сказал;

Сейчас идет практическая 
подготовка к XIX Всесоюз
ной конференции КПСС. 
Прошедшие пленумы пар
тийных комитетов и собра- ■ 
•ния с отчетами руководящих 
органов показали растущую 
активность коммунистов, их 
непреклонную решимость 
привести всю деятельность 
партии в соответствие с за
дачами нового этапа пере
стройки.

В числе этих задач и не
обходимость решения слож
ных, объемных проблем, пе
ред лицом которых стоит 
наша система народного об
разования, КПСС выдвигает 
на первый план программу 
коренного улучшения дела 
образования и воспитания, 
вывода советской школы на 
самые передовые рубежи.
Ее осуществление—важней
шая общепартийная, обще
народная задача.

(Продолжительные апло
дисменты).

Доклад публикуется с сокра
щениями.

Р Е В И З И О Н Н О Й  К О М И С С И И
личном приеме у секретарей 
обко.ма побывало около 200 
человек, у заведующих от
делами—670.

ОВЛйСТИОЙ ИЙРТИЙИОЙ ОРГЙИИЗЙЦЙИ
Состоялось заседание ре

визионной комиссии област
ной партийной организации. 
На нем рассмотрен отчет 
председателя комиссии М. Г. 
Николаева о работе комис- 

'’сии в ходе перестройки.
В докладе и выступлени

ях отмечалось, что в ходе 
перестройки партийной ра
боты комиссия, в отличие от 
предыдущих лет, больше 
внимания уделяла обобще
нию и распространению 
лучшего опыта работы ре
визионных комиссий город
ских и районных партий
ных организаций, оказанию 
им .иетодической помощи. 
Совместно с отдела.ми орга
низационно-партийной рабо
ты и финансово-хозяйствен
ным обко.ма КПСС проведены 
се.минар председателей ре
визионных комиссий город
ски.\- и районных партийных

организаций, зональные се
минары с членами ревизион
ных комиссий. Появились 
новые формы работы в ор
ганизации проверок состоя
ния уплаты взносов. Стали 
практиковаться совместные 
проверки работниками аппа
рата обкома КПСС и члена
ми ревизионной комиссии 
областной партийной орга
низации. Как правило, такие 
проверки завершаются сове
щаниями с секретарями пер
вичных партийных организа
ций, работниками райкомов 
партии и ч.ленами ревизион
ных комиссий. Так, к при- 
.меру, с участием члена бю
ро обкома КПСС заведу
ющего отдело.м организаци
онно-партийной работы Е. А. 
Вологдина, заведующего 
финансово-хозяйственным от- 
flejtoM обкома КПСС В, И. 
Сидоркияа и председателя

ревизионной комиссии об
ластной парторганизации 
М. Г. Николаева проведены 
совещания по итогам провер
ки уплаты взносов в Том
ской районной и Асиновской 
городской парторганизациях.

Такой подход к делу дает 
положительные результаты. 
БЬлее активно стали рабо
тать ревизионные комиссии, 
сократились недоплаты
взносов, уменьшилось .коли
чество коммунистов, их до
пустивших.

Вместе с тем отмечалось, 
что ревизионным комиссиям 
областной, городских и рай
онных парторганизаций не 
удалось делиться коренных 
изменений по своевременной 
и с полного заработка упла
те членских партийных взно
сов. Все еще некоторые 
коммунисты допускают .за
долженность, Не все секре

тари партийных организа
ций своевременно Сдают со
бранные партийные взносы в 
сберегательные кассы. Осо
бенно это относится к пер
вичным парторганизациям 
Октябрьского, Каргасокско- 
го, Верхнекетского районов.

Особое внимание на засе
дании комиссии было уделе
но состоянию работы с пись
мами и заявлениями тру
дящихся. Отмечалось, что в 
обкоме КПСС, редакции га
зеты «Красное знамя» во
просы рассмотрения писем, 
заявлений и жалоб трудя
щихся, организации личного 
приема граждан находятся 
на особом контроле.

В обкоме партии соблюда
ется установленный график 
личного приема граждан се- 
кретаря.ми и заведующими 
отделами. В ХОв"? году на

В редакции газеты «Крас
ное знамя» большую рабо
ту с трудящимися проводит 
общественная приемная. 
Вместе с тем на заседании 
отмечалось и то, что в ре
дакции нет информации о 
месте и времени личного 
приема граждан редак'гором 
газеты и его заместителями, 
не ведется учет личного при
ема;

■ В докладе внимание чле
нов ревизионной комиссии 
было привлечено к прохож
дению дел в отделах и в 
партийной комиссии при об- 
KOMie партии. Подчеркива
лось, что в отделах обкома 
партии, как правило, со
блюдаются установленные 
сроки подготовки я доработ
ки постановлений бюро, рас
сылки цротоколов и поста-, 
новлений бюро и пленумов в 
горкомы и райкомы партии, 
членам обкома, исполните
лям. Секретарями и заведую- 
щи.ми отделами обкома осу
ществляется постоянный кон
троль за про.хождением Дел, 

На заседании была под

вергнута критическому ана
лизу работа членов' ревизи
онной комиссии. Говорилось 
об активной работе началь
ника технического отдела 
управления «Томскавтодор» 
В. Г. Ашмянской, инжене- 
ра-технолога объединения 
«Сибэлектросвет» О. Л. Ба
лабановой, начальника об
ластного управления проф
техобразования В. С- Сизо
ва, учительницы школы № 3 
г. Стрежевого Н. В. Иоффе, 
звеньевой птицефабрики
■вМежениновская» Р. И. Лап
шиной. оператора Н. К. Лит- 
винчук.

ПО СЛЕААМ НАШИХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

ся ремонта помещений и кро
вли столовой.

Почему это прюиэошло? 
мало внимания столовой 
уделяли профсоюзные орга
ны и администрация ДСК. 
Да и сами работники сто
ловой.

«Обеды
на колесах»

Чтобы повысить качество 
обедов, решеио работникам 
столовой и профсоюзному 
активу чаще бывать в ра
бочих коллективах. Закон
чить все ремонтные работы.

Резкой критике за безыни
циативную работу в комис
сия подверглись заместитель 
■начальника- Главтом1СКстроя 
‘А. И. Борисов, председатель 
(правления облпотребсоюза 
'Г, Е. Михайлов, председа
тель Асиновского гориспол
кома А. И. Реннит.

На заседании ревизион
ной комиссии говорилось и 
о том. что председателю .ре
визионной комиссии М. Г. 
Николаеву не удал(>сь под
держивать постоянную связь 
со всеми членами комиссии, 
организовать их на более ак
тивную работу.

Эта опубликованная 3 ян
варя статья рассмотре
на в обкоме профсою
за с участием адми- 
'нистрации Главтомск-
■отроя, председателей
профкомов и работников 
столовой № 39. Да, дей
ствительно, в организации 
работы столовой, которая 
должна доставлять горячие 
обеды на стройки, есть не
достатки. В том числе и по 
(вине 'администрации заво
да кр,у1пно'панельного , домо- 
стро-ения — это что касает

Сегодня организовано го- 
.рячее питание на строй
площадках в третью смену. 
Улучшилось снабжение сто
ловой.

Важнейший вопрос, кото
рый поставлен перед Глав- 
томскстроем, — обеспечение 
заправочных столовых сне-: 
циализированным транспор
том.

Все принятые .решения на
ходятся на постоянном -кон
троле в обкоме профсоюза.

С. ЗУДОВ, 
председатель обкома 
профсоюза рабочих 

строительства и. )промыш- 
ленности стройматериалов.

L
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Можно ли быть рачительным?
Ч Т О  М Е Ш А Е Т  Э К О Н О М Н О  Р А С Х О Д О В А Т Ь  В О Д У

Тепло в нашем доме-

ЦК КПСС и Совет Министров СССР приняли поста
новление «О первоочередных мерах по улучшению 
использования водных ресурсов в стране». Важным 
направлением считается рациональное ведение водного 
хозяйства, ®т которого в значительной степени зависит 
развитие производительных сил. Это одна из Достоянных 
тем областной газеты, до реальных сдвигов в решении 
проблемы пока нет.

iB Томске водообеспече- 
ние ряда микрорайонс-в 
нельзя счицатв удовщетвсу 
рительным. Такая обстанов
ка складывается. прежде 
всего из-за расточительства 
5тже поданной, соответст
венно очищенной и обрабо^ 
тайной воды в городскую 
сеть. В целодМ утечки воды 
по городу иногда доходят 
до 30 процентов, что состав
ляет окЪло 90 тысяч кубо
метров в сутки! Причем сд- 
мый большой процент уте
чек происходит в самом 
жилом фонде.

Летом прошлого года Си- 
бирсним управлегаем «Рос- 
водоканалналадка» произве
дены замеры расхода вс«ды 
на одного жителя в трютьем 
микрорайоне города. До 
устранения утечек они сос
тавили 324 литра на чело
века в сутки. Затем в эти 
дома были направлены 
бригады слесарей и устра
нены все неисправности в 
запорной арматуре. Новые 
замеры показали расход во
ды в 253,7 литра. Таким 
образо.м, на каждого жите
ля. утечки . составили 70,3 
литра в сутки! А в разви
тых капиталистических
странах общая норма рас
ходования воды на челове
ка в сутки составляет ПО— 
150 литров.

'Неокономно используется 
веда в административных 
зданиях и общежитиях на 
промышленных предприяти
ях города. Многие не имеют 
замкнутых систем , водо

снабжения для технологиче
ских нужд. Например, объе
динение «Сибэлектросвет» 
для промывки деталей 
использует воду питьевого 
|кач€ст0а1. ХимфаризавЗД, 
кондитерская фабрика, хле
бокомбинаты №№ 1 и 3,
з|авод керамических мате
риалов и изделий и многие 
другие используют воду по 
Прямоточной системе; го
родской водопровод—техно
логическое оборудование 
(для охлаждения) — кана
лизация. Ни одно из 
томских предприятий не 
применяет для технологиче
ских нужд очищенные сточ
ные воды и не работает над 
этой проблемой.

Очень много имеется пов
реждений и на сетях город- 
'qk)oto водопровода. Число 
их в год достигает более 
300 — это в 2 раза превы
шает среднестатистические 
данные по Сибири в расче
те на километр сетей.

Можно Ли сократить поте
ри воды и заставить пред
приятия более экономно 
использовать воду из город
ского Бодапровода?

По нашему мнению, мож
но. Нужно прежде всего 
усилить применение штраф ■ 
ных санкций. Запретить 
всем предприятиям исполь
зовать воду для технологи
ческих нужд по прямоточ
ной системе. А кроме того, 
отработать cncreMiy аконо- 
мических стимулов.

>В .водопроводно-нанализа- 
цисТнном .хозяйстве до сего

СЕВЕРНЫЙ

Строки постановлеиия ла
коничны: «Бюро ЦК
ВЛКСМ . по'с'тановляет: 
присудит)ь премию Ленин
ского комссмоша 1987 года 
в области науки и техники 
Сергею Дмитриевичу Вить- 
ко, Петру Евгеньевичу Ива
нову, кандидатам «техниче
ских наук, старшим науч- 

шым сотрудникам НИИ бето- 
*на и железобетона Госстроя 
СССР, за работу «Малог 
анергоемкиё методы Bloase- ■ 
дения монолитных протя
женных конструкций в су
ровых природно-климатиче
ских условиях».

Эту сжатую информацию 
дополнил .заведующий ка- 
фодрой технолопии строи
тельного произвсдства ТИСИ 
доцент А. И. Гныря, Речь 
идет о создании' экономич
ной технологии при строи
тельстве бетонных автодоН 
рог .в услов1иях Севера. 
Причем работать над «созда
нием этой технологии лау
реаты начинали в ТИСИ, 
будучи сотрудниками кафед- 
рь1. Было это 10 лег назад. 
Даже раньше. Еще студен
тами Витько и Иванов при
общились к науке. И их 
дипломные проекты, еодер- 
жавшие серьезные элементы 
научных исследований, по
лучили отличную оценку.

С запасом исследований 
на кандидатские диссерта
ции Иванов и Витько были 
рекомендованы в целевую 
аспирантуру НИИ ЖБ Гос
строя СССР, где после ее 
окончания, занщтив .диссер
тации, остали1ць работать.

Практически Иванов' и 
Витько продолжали в НИИ 
работу, начатую в плане 
кафедры на объектах Ниж- 
иввартовска. Тогда еще в 
содружестве с преподавате
лем А. *П. Шешуковым под 
руководством заместителя 
заведующего кафедрой
А. И. Гныри они С01здали 
установку по элек(гр(ора1зо- 
греву бетона.

Работы ведутся в одн'ом 
плане с кафедрой строи
тельных материалов. Этой 
проблемой здесь занимают
ся тоже полтора десятка 
ле«т. Несколько лет назад 
ресьма актуальной бьша 
(Ди.ссерта'ционная работа 
А. Г. Смирнова о оевдании 
ресурсосберегающих техно
логий бетонов, ныне дис
сертант Г. Г. Петров раз1>а- 
батывает рациональную тех
нологию получения бетона 
в северных районах. Глав
ным в этих разработках 
является определение усло
вий комплексногб Цегголь- 
з1ования в ' бетоне нерудного 
сырья Сибири, а также соз
дание технологии получения 
эффективных составов бето- 
rtai работающих в экстре
мальных условиях Крайнего 
Севера,

Дело в том, что песчано- 
гравийная смесь в северные 
■районы до последнего вре
мени завозилась из Томска 
и Салехарда. И ежегодно в 
навигацию по рекам Сибири 
идут сотни и сотни барж с 
грав'ием и песком, В то же

времени экономический ме- 
ханиз.м построен на основе 
объе.м.ных показателей 
реализации воды и плани
рования прибыли от достиг- 
.нутого. За увеличение пот
ребления воды вьшлачивВ- 
юЛоя премии. Очевидность 
расточительства самой эко- 
но-мической системы п.обуди- 
ли Минжилкомхоз РСФСР 
и центральные плановые 
органы задуматься об изме- 
.:дании действующей, систе
мы планирования и. эконо- 
мичагкого стимулирования. 
Выло решено провести ло- 
к|а1льный эксперимент по 
использованию более дейст
венных ' экономических сти- 
-мулов, нацеливающих пред
приятия водопроводно-кана- 
.лизационного хозяйства на 
аконоашю. Суть этого экс- 
пери.меита занлючала!сь в 
том,, что оценка работы 
Предприятий прой31водила1Сь 
.не по доходам и прибылям, 
а по. тому, как удовлетво- 
риются потребности населе
ния и промышленности по 
нормам и лимитам. Воз- 
1награждения предусматри
вались за экономию воды и 
сокращение издержек про
изводства.

Так почему же эту систе
му .не применить в нашем 
водопроводно - канал'изаци- 
онном хозяйстве!

Требуется отработка вза- 
Нморасчетов предприятия 
водрпроводно г канализаци
онного хозяйства и ЖИЛ.ИЩ- 
ных организаций. Сейчас 
они ведутся по установлен
ным горисполкомом нормам 
Эодопотреф1ения. (В Том- 
.ске, в благоустроенном 
жилье, установлена норма в 
215 литров холодной воды 
на (ОДНОГО жителя в сутки 
и 105 литров горячей ■— 
(это на 20 литров выше, 
чем рекомендует СНиЩ.

Чтобы рассчитаться с 
НОблв,одокаНалом», жилищ
ные организации предъяв
ленную сумму раскладыва
ют на водопользователей, и, 
таким образом, о.ни не за
интересованы в эконемном 
расходовании воды. Необхо
димо же материально заин
тересовать обслуживающий 
персонал систем внутренне
го водоснабжения домов в 
экономии расхода воды в 
жилых домах.

Потребитель сегодня ни
как не связан жесткими 
экономическими обязатель
ствами, по рачительному ис- 

. пользов1анию воды. Промыш
ленные предприятия имеют 
возможность скрывать все 
затраты, связанные с водой, 
в себестоимости цродукциц, 
а действующие тарифы и 
штрафы не несут в себе ка
кого бы то ни было серьез
ного эконом1ического обосно
вания. Поэтому необходимо 
установить нор)матявы водо- 
.погребления «а единицу 
продукции и отсюда опре
делять лимиты водопотреб- 
ления.

ВНИИводгео сделал анализ 
существующих систем водо
снабжения прюмышлен- 
ных предприятий и пришел 
к выводу, что за счет по- 
выше’ния удельно|го веса 
замкнутых систем водоснаб-, 
жения, исполъэзкании до(- 
рчИ 'Щ ен н ы х  бытовых ' |сто->̂  
ных вод, а также за счет 
швершенствованим тёхноло- 
гичё'ских процессов и внед
рения маловодных и без
водных технологий и барж- 
бы с потерюми и утечками 
водопохребление в промыш
ленности можно в самое 
ближайшее время сократить 
в два раза, тем более что 
многие предприятия горю|Да 
на своем ба-лансе имеют

скважины с общим дебитом 
бо.чее 30 тысяч кубометров 
в сутки, а работает их толь
ко половина.

Обком КПСС поставил за
дачу в 1988 году Томск 
перевести на воДоснабже^ 
ние для хозяйственно-питье
вых нужд только из подзем
ных 1нсточникй|в. Решение 
этой задачи мы видим не 
только в ликвидации утечек 
и более рачительном исполь
зовании воды каждым жи
телем Томска, отраслями 
промышленности, но и в 
■улучшении учета .подачи 
воды в город по отдельным 
водоводам.

Необходимо закончить на
чатые работы по перераспре- 
дёлению водных потоков по 
зона.м, это даст возможность 
принимать оперативные ме
ры по нормализации свобод
ных напоров в жилых до
мах. .

Кафедра водоснабжения и 
водоотведения совместно с 
Новосибирским управлением 
«Росводоканалналадка» раз
работали ряд мер, выполнё- 
ние которых даст возмож
ность решить поставленную 
задачу и .улучшить водо
снабжение города. Но свою 
цель мы видим и в том, 
чтобы улучшать экологиче
ское образование будущих 
инженеров. Начиная с 1988 
года в ТИСИ будет осуще
ствляться пр'ием на специ
альность «Рациональное 
использование и охрана вод
ных ресурсов, водоснабже!- 
ние и канализация».

- В. ПОПОВ, 
заведующий кафедрой 

водоснабжения ц водо
отведения ТИСИ, кан
дидат гес|логО|-минера;- 

логических наук;
В. ЧЕРКАШИН, 
Доцент кафедры.

СОВЕТУЮ Т
ЖАЛОВАТЬСЯ

«Мы не раз обраща
лись в ЖЭУ-12 с прось
бой наладить нормальное 
теплоснабжение квартир, 
а нам отвечают: ничего 
сделать не можем. И со
ветуют написать куда-ни
будь жалобу, чтобы уве
личили !расчетн)оео1опло» 
(Федорова и еще 32 дод- 
пнен, ул. Красноармей
ская, 48).

— Неужели для решения тех
нического вопроса ’ обяза
тельно нужно обращаться в 
’вышестоящие инстанции?— 
интересуе.мся у начальника 
ЖЭУ-12 А. А. Дергунова.

— Все можем решить 
своими силами; — опровер
гает Александр Александро
вич мнение авторов письма.
— Если необходимо, то мы 
вызываем» инспектора управ
ления тепловых сетей или 
предприятия «Томсктепло- 
сеть». Так было в домах по 
ул. Лебедева, 41, Енисей
ской. 2, Красноармейс
кой, 48...

И все-таки в некоторых 
случаях работники ЖЭУ не 
желают утруждать себя и 
рекомендуют жильцам писать 
жалобы. Это .подтверждают и 
в РЭУ «Томскэнерго».

— Жилищники просто не 
хотят заниматься регули
ровкой теплоснабжения, по- 
это.му видят причины в не
достатке тепла, подаваелщго 
в дома, — говорит главный 
инженер М. И, Яворский. — 
А главное, небрежно гото
вятся к зиме: наспех или во
обще не промывают систе
мы отопления. Некоторые 
дома вообще имеют одно ос
текление.

Читательские письма. а 
это, скорее, жалобы на рав
нодушие и черствость работ
ников ЖЭУ, ЖКО, вполне 
обоснованно подтверждают 
точку зрения специалиста. 
Напри.мер, Л. Р. Федотова 
'(ул. Усова, 21/5—17) не 
раз просила начальника 
ЖЭУ-14 В. М. Островзоро- 
ва отремонтировать в подъ
езде отопление, он обещал 
разобраться. Приглащали 
жильцы и сантехника, тер
пеливо ждали его несколько 
дней, но он и не соизволил 
явиться. Диспетчер участка 
тем не менее заявила, что 
сантехник приходил, но хо
зяев не было дома.

Или вот еще письмо жиль
цов дома по ул. Алтайской, 
89/1. Не раз обращались 
они к начальнику ЖКО три
котажной фабрики Т, И. 
Бурнягиной: сделайте отоп
ление! Но ме]ры не были 
приняты.

— Мы своими силами пы
тались нормализовать теп
лоснабжение, — объясняет 
Татьяна Ивановна, — но не 
смогли, вызвали инспектора 
предприятия «Томсктепло- 
сеть». Увеличили диаметр 
иасчетного сопла — не помо
гло, пришлось подключить 
тепло напрямую.

Не расчетное сопло вино
вато во многих случаях, а 
нежелание всерьез занимать
ся цодготоцкой объектов к 
зи1йе (тот же дом по ул. Ал
тайской к теплу был под
ключен только 30 сентября), 
невнимание к просьбам 
квартиросъемщиков. Челове
ческого гепла не хватает ра
ботникам ЖЭУ-2, чтобы по

мочь ветерану труда, участ
нице войны 72-летней. .3. П. 
Черкасовой' (пр. Ленина, 
128—4), у которой в квар
тире 13—14 градусов.

Есть примеры бездушного, 
отношения и в других насе
ленных пунктах области. 
«Возмущает то. что руково
дители Молчановского уп
равления жнлищно-комму-. 
нального хозяйства знают о 
промерзающих углах, низ
кой температуре в кварти
рах и ничего не делают в на
дежде на то, что люди все 
равно будут платить за фик
тивные калории тепла (И; 
Ивановский и еще 14 подпн- 
сей; с. Молчанове, ул. Степ
ная, 2)».

Еще трёвожнее письмо из 
г. Асина от жителей дома 
№ 12 по ул. Буева. Темпе
ратура в квартирах не под
нимается выше 10—15 гра
дусов тепла.. Председатель 
правления Асиновского рай
по ' В. ,М. Балдин жильцам 
не верит, ведь на улице не 
сорокаградусные морозы, 
что это, мол, они выдумы- 

■ вают? Когда корреспондент 
городской газеты пришел в 
котельную, чтобы разобрать
ся, в чем же дело, Виктор 
Михайлович тоном, не тер
пящим возражения, поинте
ресовался:

— А на каком основании 
здесь присутствует коррес
пондент? Жикаких интервью 
ему не давать!

Подведомственная ему ко- 
•тельная работает из рук вон 
плохо: трактор, подталкива
ющий уголь к топкам, пери
одически выходит из строя, 
и кочегары вынуждены тас
кать уголь на себе ■ и моро
зить квартиры окрестных 
домов.

Зима еще не кончилась, и 
многие жильцы надеются на 
чудо: вот придет сантех
ник—и в квартире станет 
теплев.

А если не придет? Тогда, 
может быть, снова написать 
жалобу?

А. ТОРОПОВ.

-От ПОЛЯ до прилавка

Премия Ленинского комсомола 1987 
года в области науки и техники присужде
на молодым томским ученым.

время и в (Зтрежвв'ом, и в 
Сургуте, и в Новом Урен
гое' есть пески. Но мелкие, 
по Г(Х:Ту не подходят.

Многолетние исследования, 
проводимые на кафедре 
под руководством доцента 
А. И. Кудяко'ва, доказали, 
что при определенной тех
нологии' .северные мелкие 
пески могут быть использо
ваны в приготовлений бето
на. Кафедра ■ выдала’ для 
этого технические условия. 
По ним завозить на Север 
рекомендуется гравий толь
ко крупной фракции, даю
щий при изготовлении бе
тона больше пустот. А для 
их заполнения как нельзя 
лучше и подходит местный 

. мелкий песок.
Переход на новую техно

логию изготовления бетонов 
дает колосс|альную эконо
мию. Экономится до 100 
килограммов цемента на ку
бометр бетона, на 30 npev 
центов уменьшается завов 
песчано-гравийной смесИ', И 
в итоге кубометр бетона 
становится дешевле на 7— 
8 рублей.

Есть и другая сторона. 
(Экологическай- Для Том
ска — эго сбережение пес- 
чано-.граэийного ложа реки 
Томи, а '|Следователыю, и 
самой |реки.

И что чрезвычайно ценно 
в этих научных изысканиях 
— они уже вьшгли из ла
бораторий и перенесены в 
производство. Сегодня уче
ных ТИСИ с полным пра
вом можно считать строите
лями Нового Уренгоя. Ру
ководители научно-производ- 
С1гвенны1х коллективов до
центы Гныря и Кудяков час
то выезжали в Новый Урен
гой. Там по разработанной 
ими технологии изготавли- 
(вают строительные конст
рукции и по их же техноло
гии укладывают в соору
жаемые объекты электро
станции. Технология рацио
нального изготовления, бе
тона и технология строи
тельства на его основе в 
зимних условиях проитла 
испытания также и на 
стройках Стрежевоао.

Но научная мысль не 
стоит на месте. Теперь, го- 
варит доцент А. И. Кудл- 
коц, будем! совершенотво- 
вать технологию изготовле
ния бетонов на основе хи
мической модификации его 
ко.мпоненгов. За счет хими
ческой обработки поверхнос
ти его запол1Ннтелей повы
сим прочносЦъ и морозо
стойкость бетона. В науч
ный поиск вовлечена и труп
па нынешних студентов.

Работы томских ученых 
хорошо известны ,и нахо
дят поддержку в научно- 
иоследовательских 1учрвж- 
дениях Госстроя СССР, в 
•шстности в НИИ железо
бетона, оде и трудятся вы
ходцы из ТИСИ, лауреаты 
премии Ленинского комсо
мола. И, надо думать, это не 
последнее высокое призна
ние трудов ученых из 
ТИСИ.

л. 1СЕЛИВАНОВ.

Т р у д н о й  была ми
нувшая осень. Под 
иепрекращающнм- 

ся дождем, в непролаз
ной грязи добывался уро
жай. Но вырастить н со- 
'брать—одно, а вот сохра
нить и доставить на при
лавок магазина — другое. 
И, пожалуй, не менее 
трудное.

— Только и занимаем
ся тем, что спасаем уро
жай, — говорит товаровед 
'горплодоовощторга В. А. 
Рузавина и старательно 
прячет измазанные зем
лей руки.
Мы идем по складам, ба

зы, что на улице Алтайской. 
Всего два' грузчика , да две, 
женщины на переборке ово
щей.

—По нормам,—продолжает 
В. А, Рузав'ина, йоказы1вая,иа 
контейнеры с грязной морко
вью, — не должны мы были 
ее 1)ринимать. Постоянно. сб- 
дуваем мощными вентилято
рами, но где продувается, а 
где и нет. И каких только 
способов хранения ни при
думывали: и в полиэтилено
вых мешках, и в опилках, — 
а все^ не получается. Пока 
контейнерный — наи лучший.

По неудобному крутому 
подъезду спускаемся в хра- 
-нилище. Каким-то чу
дом водитель машины

ОВОЩИ ТАК ГНИЮТ
сумел протиснуть .автомо
биль в склад. Рабочие гру
зят мешки со свеклой. Рц- 
дом стоит приваренный к 
стене механический погруз
чик. Почему его не исполь
зуют?

— А смысл какой? —во
просом на вопрос отвечают 
грузчики. — Ведь все равно 
на подъемник грузить, за-, 
тем с' подъемника мешок 
падает на землю за предела
ми склада, а там снова дол- 
жнБ1'.его"П0днимать ' на ма: 
шину’.

Таскают мешки в машину 
за полсотни метров. Зато в 
конторских отчетах в графе 
'«Механизация погрузочно- 
разгрузочных работ» полный 
ажур.

Свекла свалена в единый 
громадный бурт. Продуть 
вентиляторами его нет воз
можности. А вот бурт поряд
ком измочаленных кочанов 
капусты уже курчавится в 
двух местах предательским 
дымком.

Вместе с нами — старший 
инженер НИИ ядерной фи
зики при политехническом 
институте А. А. Жирнов. В 
одном из складов он обрадо

ванно кинулся к железному 
ящику — пульту управления, 
но тут же, огорченный, вер
нулся: пульт не в рабочем 
состоянии.

Несколько лет Александр 
Анатольевич Жирйов зани
мается проблемой сохранно
сти овощей. Придумал, раз
работал и довел до рабочего 
образца систему автоматизи
рованного управления мик- 
'роклиматом в овощехрани
лищах на основе контактных 
датчиков в релейно-полупро
водниковой автоматике. В 
период с 1982 по 1985 год в 
НИИ ЯФ были проведены 
работы по созданию систем 
автоматического управления 
микроклиматом на овоще
хранилищах «Томекплодоо- 
вощтОрга». В 1985 году ин
ститут .заключил с этой ор
ганизацией договор сроком 
на один год. Были выпол
нены подобные работы еще 
на двух овощехранилищах с 
применением искусственного 
холода. В справке, подпи
санной директором базы, 
главным инженером торга и 
главным товароведом, гово-. 
рится о высокой эффектив
ности системы, сокращении

потерь на 8 процентов. Но 
это по самым грубым под
счетам.

На следующий год по ‘ 
просьбе руководителей
«Томскплодоовощпрома» со
трудниками НИИ ЯФ было 
подготовлено техническое за
дание йа разработку «авто
матизированной системы сбо
ра информации о темЬера- 
турно.м и влажностном режи
мах хранения плодоовощной 
продукции» с применениём 
современной эле.ментной ба
зы и микропроцессорной тех
ники. В перспективе плани
ровалось созданйе единой 
АСУ, вначале — для второй 
базы, а затем и для всех 
баз. Однако со стороны 
«Томскплодоовощпрома» до
говор так и не был подпи
сан..-.

Если в областном центре 
не удалось внедрить новую 
систему управления микро
климатом, то совхозы откли
кнулись охотнее. В 1983 го
ду политехники, создав сту
денческий производственный 
отряд «Внедрение» под ру
ководством А. А. Жирнова, 
оборудовали шесть овоще
хранилищ «Томскплодоовощ

прома» на 4.800 тонн и три 
хранилища семенного карто
феля на 3.000 тонн в совхо
зе «Тахтамышевский». Тог
да же отряд автоматизиро
вал два овощехранилища и 
фруктохранилище орса
НГДУ «Стрежевойнефть» на 
3.000 тонн. В следующем 
году в Стрежевом отряд ав
томатизировал картофеле
хранилище на 1.200 тонн. В 
этом, году, выступая в Кол- 
пашеве, ' проректор ТПИ 
Ю. П. Похолков рассказал 
об автоматизированной .сис
теме управления микрокли
матом. И чуть ли не следом 
за ним приехали в институт 
за помощью из совхоза «То- 
гурский» секретарь партко
ма и главный агроном с 
просьбой о внедрении систе
мы. Она уже внедрена.

А что же областной центр? 
Заинтересованные стороны 
все же заключили в прош
лом году договор о содруже
стве. Институт провел пер
вый .этап хоздоговорных ра
бот, но оплатить уЖе сделан
ное партнеры отказались. 

Общая' сумма до.говорных 
работ — 30 тысяч' рублей.

— Нет у нас денег, — го

ворит директор «Томекпло- 
доовощторга» К. Д. Бергер, 
— Едва сводим концы с кон
цами.

От имени НИИ ЯФ А. А. 
Жирнов предлагает:

— Мы согласны выпол
нить работы и. бесплатно. 
Только нам нужна гарантия, 
что наш отдел, который бу
дет заниматься внедрением 
автоматизированной систе
мы, не будет на определен
ный срок отвлекаться на 
сельхозработы. Ведь мы и 
так помогаем агропрому и 
можем гораздо больше, чем 
с ' вилами в руках.

— Это идея. — соглаша
ется Бергер и тут же звонит 
замес’гителю . председателя 
горисполкома...

Итак, вроде бы выход 
найден. Но пока опять же 
на словах. А к а к , мы убеди
лись из этой истории с вне
дрением, в «Томекплодоо- 
вощпроме» тянут и тянут 
резину.

— И приходится нам по
ловину капусты пускать в 
отходы, — грустно констати
рует В. А. Рузавина. -  Да 
веди бы только одну капу
сту... Г. ГОРЧАКОВ.

^ ^ ^ ш ж д у ' м а р о д н а я ,
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ЗАГРЯЗНЕНИЕ СРЕДЫ
Правила человеческого об

щежития просто не допус
кают, чтобы мусор из чьего- 
либо дома выбрасывали во 
двор соседа. Но для1я(поН1СКих 
бизнесменов, когда дечь за
ходит о нажйве, такого 
нравственного барьерр не 
существует. Не стесняясь, 
.бни пре!нр|ащают соседние 
страны в свалку всякого ро
да ядовитой дряни.

В свое время жители, пре
фектуры Тиба близ Токио 
Долго (протестовали 1пдкшв 
отравления окружающей 
среды сталелитейным заво
дом фирмы «Кавасаки». От 
грязно-желтого смога бюле- 
ли нежные легкие и х ' детей, 
насыщенная «химией» вода 
отравляла кровь, провоци- 
Иовала одкевые! ааболеиа- 
ния. Хозяева предприятия, 
наконец, пошли навстречу 
требованиям сограждан и 
перевели свою фабрику яда... 
на филиппинский остров 
Минданао. К такому же 
М1аневру прибегла и адми
нистрация завода хромиро
ванных изделий в японском 
городе Осака; она из&ви- 
лась от гневных демонстра
ций горожан, перенеся за
водские корпуса в Южную 
Корею.

'В I960 1ГОДУ японский 
консорциум «Мицубиси» 
поогроил блив мадайзий,- 
снЬго города Ипо комбинат 
по обработке редкоземельк- 
ных минералов. Один из 
побочных продуктов произ
водства—радиоактивный тть 
рий. Его производитси от 
200 до 300 тонн в год. Ра
диоактивные продукты скла
дируют в поселке Папай 
для возможного в будущем 
использования в качестве 
топлива для ядерного реак
тора. В итоге около 2.000 
жителей поселка постоянно 
подвергаются ' облучению. 
Опециалисты установили, 
что .'уровень радиации пре
вышает нормы б(гзопасйос- 
ти, рекомендованные
МАГАТЭ.

Густыми парами даюксида 
серы, выбрасываемыми тру
бами принадлежащего «Ма- 
рубешг корпорейшн оф 
Джапан» медеплавильного 
завода, дышит население 
филиппинского городка Лей
те. В безветршиые дни со
держание этой отравы в 
воздухе в пять раз выше 
допустимого предела. Когда 
же идут дожди, она мертвя
щим покрывалом в виде 
кислоты ложится на сель

скохозяйственны© угодья. 
Врачи говорят о неизбеж
ной физической деградации 
жителей Лейте в результа
те ежедневного серного 
отравления. Если не они, 
то их потомки наверняка 
будут страдать умственной 
отсталостью, неизлечимыми 
болезнями.

А вот еще один способ 
загрязнения соседских «дво
ров», Японские бизнесмены 
сбывают в страны Юго-Вос
точной Азии те пестициды 
и прочие химикалии, кото
рые из-за BbicoiKoro содер
жания в них вредных, для 
■здоровъв ч|;лэве!ка' эле1ие'Н1- 
тов запрещены к употреб
лению в самой Японии. В 
Малайзии «Нихон Нохя'ку 
корпорейшн» широко рас
продает препараты' «Би- 
эйч-эй», «Линдейн» и «Ди- 
ди-ви-пи». Между тем хоро
шо известно, что они пора
жают центральную нервную 
систему, вызывают раковые 
опухоли, ■ лейкемию. Причем 
фирма даже не заботится о 
том, чтобы эта продукция 
сопровождалась инструкцией 
относительно мер предосто
рожности при ее примене
нии. И вот результат; про
веденное обществом «Друзья 
Земли» обследование пока
зало, что в кроци малайзий
ских крестьян уровень со
держания вредных частиц 
превышает нормы безопас
ности; в одних районах — 
в 3, раза, в других—в 14. 
Такая же картина — в Ин
донезии, Таиланде, на Фи
липпинах.

Малайзийская газета 
'«Нью-стрейтс тайме» писала; 
«Бизнес Страны восходяще
го солнца ставит под угро
зу здоровье и саму жизнь 
многих тысяч людей на юго- 
востоке Азии, Угроза растет, 
экспорт загрязнения из 
Японии в этот регион рас- 
ш.иряется».

С. БЫЧКОВ, 
корр. ТАСС.

Куала7Лумпур.

■ шш
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Нью-Йорк, «прекратить кровавое побои
ще на оккупированных арабских землях», 
«Свободу и землю палестинцам», «США, 
остановите помощь Израилю» — с такими 
лозунгами американцы арабского проис
хождения провели антиизраильскую демон
страцию у здания представительства Из
раиля при ООН. Они выразили протест

против Жестоких расправ израильских 
властей над гражданским населением ок
купированных «арабских территорий.

НА СНИМКЕ: участники манифестации 
протеста.

Фото А. Пахомова.
(Фотохроника ТАСС).

I

Взрыв вблизи резиденции Тэтчер
ЛОНДОН. 16. Ночью перед 

въездом на улицу Даунинг- 
стрит, где расположена 
официальная резиденция 
премьер-министра Велико
британии Маргарет • Тэтчер, 
взорвался автомобиль-. На
ходившийся за рулем маши 
ны водитель погиб, возник
ший в результате взрыва по
жар был быстро потушен по

доспевшими пожарными. 
Место происшествия' оцепле
но полицией, кото|рая нача
ла расследование инцидента. 
Представитель премьер-ми
нистра сообщил корреспон
денту агентства Пресс Ассо- 
шиэйшн, что в момент взры
ва Тэтчер находилась в сво
ей резиденции.

. Полиция отвергает пред

положения о том, что - во 
взорвавшейся автомашине 
находилась бомба. По сооб
щению агентства Рейтер, не 
исключено, что водитель 
пытался покончить жи.энь 
самоубийством путем само
сожжения. По. данным ПО.ПИ- 
ции, в обгоревшей машине 
обнаружено несколько ка 
нистр из-под бензина.
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Спустя два дня после об
ластной конференции
ДОСААФ в редакцию при
шло письлю преподавателя 
Томской автошколы И. А. 
Шера. В конце его содер
жались такие выводы: 
«Многие вопросы обком 
ДОСААФ или не хочет ре
шать, или не умеет... Пере
стройку надо начинать не 
на словах и не с других, а 
с самих себя».

Сгущены краски? Возмож
но, сказано резко. Но в од
ном нельзя яе согласиться 
с автором: о перестройке в 
основном здесь все еще 
идут разговоры. Об этом
можно судить и по тому,
как прошла областная от
четно-выборная . конферен
ция ДОСААФ. Дух перест
ройки лишь изредка! освежал 
ее работу. Не та острота кри
тики, которой требует вре
мя, не та глубина анализа 
недостатков.

Скорее всего, пошло это 
от отчетного доклада обкома 
ДОСААФ, в котором крити
ка . была довольно обтека
емой, чувствовалось жела
ние никого «не обидеть». 
Зачастую докладчик предсе
датель обкома ДОСААФ 
В. В. Яскевич только назы
вал, обозначал недостатки, 
через запятую перечисляя 
райкомы, которым эти не
достатки присущи.

К примеру, Шегарскйй 
райком ДОСААФ упоминал
ся в разных разделах докла
да несколько раз. Здесь от
ставание по всем показате
лям, Между прочим, и, рань
ше на конференциях и пле
нумах обкома этот район 
назывался в числе традици
онно отстающих. Казалось 
бы, пора глубоко разобрать
ся в причинах, дать их ана
лиз, рассказать о мерах, ко
торые намечены, чтобы из
менить положение. Было бы 
полезно и поучительно для 
других райко.мов. К сожале
нию, это не сделано.

Коренной вопрос пере- 
строййи — стиль работы. 
Здесь первопричина и успе
хов. и неудач. Естественно 
было ожидать, что вопросы 
совершенствования стиля 
будут в центре внимания 
конференции. Что нового, 
интересного появилось в ра
боте обкома, его президиу
ма и бюро, райкомов 
ДОСААФ, как обком повы
шал самостоятельность, от
ветственность и инициативу 
оборонных организаций, раз
вивал гласность, критику и 
самокритику, учил демокра
тии, как обобщал и внедрял

лучший опыт, осуществлял 
контроль за выполнением 
решений—вот вопросы, ко
торые жизнь выдвигает на 
первый план. На областной 
конференции почти все они 
остались «за кадрам».

Бесспорно, в областной 
организации оборонного об
щества за отчетный период 
сделано немало, и удовлет
ворительная оценка работы 
обкома ДОСААФ, которую 
дала конференция, вполне 
справедлива. Больше стало 
деловитости, порядка, орга
низованности. Возросло ко
личество активно действу
ющих первичных организа
ций. Появились новые (}юр- 
мы и методы работы—такие, 
как советы воинов запаса, 
получили широкое распро
странение военно-патриоти
ческие клубы.

Возросла и действенность 
военно - патриотического во
спитания. Лучший показа
тель этого: военкоматы об
ласти атакуют призывники, 
желающие проходить службу 
в Афганистане. Среди чле
нов военно-патриотических 
клубов идет соревнование 
за право получить назначе
ние в часть, выполняющую 
интернациональный долг. И 
са.ми руководители этих клу
бов — солдаты и сержанты 
aana'ca—написали рапорты с 
просьбами вторично при
звать их на военную службу 
и направить в Афганистан.

Повысилось Ka'fecTBO под
готовки пополнения для 
Вооруженных Сил СССР 
и специалистов для народно
го хозяйства. Важную роль 
сыграло то, что удалось 
укрепить материально-
техническую базу учеб
ных и спортивных организа
ций.

Больше инициативы, са
модеятельности в этом ста
ли проявлять сами коллекти
вы оборонного общества. 
Какой это дает эффект, го
ворит. пример морской шко
лы ДОСААФ. Школа стоя
ла перед угрозой закрытия: 
здание оказалось в аварий
ном состоянии. За ремонт 
взялся сам коллектив. Кто 
стал плотником, кто—столя
ром. Привели здание в по
рядок. Приятно было слу
шать рассказ об этом на
чальника школы И. Е. Сус
лика. А ведь сколько рань
ше раздавалось призывов о 
Помощи!

Можно говорить о некото
рых положительных резуль
татах и в оборонно-массовой 
работе, и в развитии спор
та. Но несомненно одно: оог

щая картина еще далека от 
того, чтобы радовать; недо
статков. проблем много, и 
их невозможно решить ста
рыми приемами и метода- 
.ми.

Что нужно сделать, что
бы улучшить подготовку бу
дущих воинов к службе в 
Вооруженных Силах, специ
алистов для народного хо
зяйства—эту проблему , под
нимали в своих выступле
ниях заместитель начальни
ка радиотехнической Школы 
П. Ф. Комаров, старший 
летчик-инспектор обкома 
ДОСААФ Г. А. Титов и 
другие делегаты.. Первым 
делом, говорили они, сле
дует устранить недостатки в 
комплектовании континген
та для учебных организа
ций.

Занимаются комплектова
нием учебных групп воен
коматы, и претензии на кон
ференции были в основном 
адресованы им. В школы 
иногда попадают ребята без 
среднего образования, на
правляются и не желающие 
.учиться. В прошлом году в 
морской школе отсев соста
вил более 8 процентов. В 
радиотехнической школе од
на учебная группа до сих 
пор не скомплектована, хо
тя срок начала занятий дав
но прошёл. А летчикам авиа
спортклуба, сетовал Г. А. 
Титов, самим приходится 
ходить по школам и отби
рать ребят в группы для 
подготовки в авиационные 
училища.

Претензии к военкоматам 
обоснованны. Но есть и дру
гая сторона медали: какова 
роль самих учебных органи
заций оборонного общества? 
Ведь не могут же они сто
ять в стороне от комплек
тования контингента курсан
тов! Кто лучше всего мо
жет. агитировать за свою 
школу, как не преподаватель 
или воспитанник этой шко-. 
лы? Почему бы, например, 
радиотехнической и морской 
школам не устраивать в рай
онах показательные выступ
ления? Тогда дела с, ком- 
пл:ектованием учебных групп 
пошли бы куда лучше. ' Та
кое предложение высказал 
на конференции инструктор 
Парабельского райкома 
ДОСААФ В. Ю. Мухин,

Вторая проблема—усло
вия для высококачествен
ной подготовки специалис
тов. Далеко не во всех учеб-- 
ных организациях й спортив
но-технических клубах они 
отвечают. требованиям. 
Взять, к примеру. Томскую

автошколу. Здесь на авто
дроме нет полного набора 
элементов для обучения 
практичебкой езде. Строи
тельство гаража затянулось 
и вполне может быть пере
ведено в разряд «долгостро
ев». Нет классов для заня
тий, автодромов в ряде рай
онных спортивно-техничес
ких клубов. Соответствен
ный и результат. В Молча- 
новском районе экзамен по 
вождению в ГАИ «с перво
го захода» сдают лишь 35 
процентов обучающихся, в 
Шегарском — 33.

На конференции отмеча
лись и недостатки в разви
тии технических и военно
прикладных видов спорта. 
Главный недостаток здесь— 
низкая массовость. В Чаин- 
ском, Тегульдетском, Шегар
ском, Зырянском, Кожевни- 
койском районах не созданы 
районные спортивно-техни
ческие клубы. Из 16 СТК 
треть не готовят спортсме
нов. Томск получил за 
одир год, 140 мотоциклов, а 
количество спортсменов- 
мотогонщиков почти не уве
личилось. Отдачи от техни
ки нет. Редко в Томске про
водятся соревнования по мо
тоспорту. Иногда одинако
вые спортивные мероп]^иятия 
в Асине и Томске наклады
ваются друг на друга: в рай
онах нет областных планов. 
Об этом говорил на конфе- 
р!гнции начальник 'Aoihobi- 
ского СТК С. С. Окушко.

Далеко не все делается и 
для того, чтобы создать не
обходимые условия для тре
нировок сильнейших спорт
сменов. Председатель феде
рации подводного спорта 
В. Б. Титов отметил, что за 
последнее время снижается 
активность ряда клубов и 
секций подводного плавания.

Важную тему поднял в 
своем выступлении заместиг 
тель председателя Томского 
городского совета ветеранов 
Е. В. Суворов; воспитание 
на традициях. Это хорошо, 
говорил он, что в области не 
забывают имя Валерия Ша
мова. Но кто помнит Пря
нишникова, Бахова. Сидо
рова—замечательных лю
дей, стоявших у истоков 
Томского .авиаспортклуба, 
кто помнит первую томскую 
парашютистку Сазонову? 
Надо бы подумать - о том, 
чтобы открыть музей област
ной организации ДОСААФ, 
увековечить имена тех, кто 
создавал ее славу.

Итоги работы областной 
оборонной организации за

отчетный период могли быть 
весомее, а недостатков было 
бы меньше, если бы обком, 
его президиум и бюро глуб
же анализировали состоя
ние дел, решительнее расчи
щали дорогу от всего уста
ревшего, застойного, настой-' 
чивее избавлялись от инер
ции, создавали обстановку 
высокой требовательности, 
взыскательности в работе. 
Работникам обкома
ДОСААФ чаще надо бывать 
на местах, прмогать решать 
трудные проблемы, говорил 
председатель Томского рай
кома оборонного общества 
В, А. Чичков. Не всегда об
ком принципиален и после
дователен в своих делах. К 
примеру, было намечено: 
изучить и распространить 
опыт Кировской районной 
оборонной организации. Но 
это осталось всего лишь бла
гим пожеланием. Почему-то 
сложилась такая практика, 
что семинары проводятся 
только в райкомах города 
Томска. А не полезнее ли 
проводить в лучших первич
ных организациях? Это по
могло бы на месте познако
миться с опытом.

Многие недостатки в обо
ронно-массовой работе идут 
оттого, что обком недооце
нивает роль первичных орга
низаций ̂  основного звена 
оборонного общества. Шко
лы, федерации, спортивно
технические клубы... Ну, а 
до первичных организаций 
не всегда, как говорится, ру
ки дохрдят. Поднимать роль 
и престиж руководителей 
первичных организаций, 
больше проявлять заботы о 
ТОМ, чтобы'у йяХ были необ
ходимые условия для развер
тывания работы, — к этому 
сводился смысл выступле
ния председателя первичной 
организации ДОСААФ гео
логического объединения 
В. А. Афонина.

По отчетному докладу об
кома ДОСААФ кон(})еренция 
приняла постановление, в 
котором определены меры по 
улучшению военно-патриоти
ческой, оборонно-массовой и 
спортивной работы. Приня
ты социалистические обяза
тельства на 1б88 год. .

Состоялся организацион
ный пленум обкома 
ДОСААФ. . Председателем 
обко.ма избран В. В. ЯскО: 
ВИЧ, заместителями . предсе
дателя — В. Г. Гаврилов, 
В, В. Вдовин, Ю. М. Мокин.

И. МИЗГИРЕВ.

ДНЕВНИК ОЛИМПИАДЫ

Т р е т ь е  €< 3 о л о т о » е ж *  I I
Еще одну двойную победу 

советской сборной принесли 
фигуристы — мастера пар
ного катания, разыгравшие 
первый комплект наград в 
своем виде. Школьница Ека
терина Гордеева и студент 
Сергей Гриньков из Москвы, 
уже имеющие, несмотря на 
юный возраст, титулы ми
ровых и европейских чемпи
онов, пополнили коллекцию 
и олимпийским «ЗОЛОТОМ!». 
Преим,уще'ства чемпионов 
Игр над остальными сопер

никами было заметным. Но 
и серебряные медали ле
нинградцев Елены Валонбй 
и Олега Васильева достаточ
но весомы, ибо достались 
они в острейшей борьбе с 
дуэтами из США и  Кана
ды. Чемпионы Олимпиады 
в Сараево сдали .полномочия 
в надежные руки.

Третья советская пара — 
ленинградцы Лариса Селез
нева и Олег Макаров — за
няли четвертое место.

П ретендентов стало больше
с  каждым матчем хоккеи

стов в Калгари... ширится 
круг претендентов на места 
в «шестерке» финалистов. 
ПарадоксаАно, но факт'. 
Вот и 16 февраля первая 
же встреча в «Сэдлдс^^е» 
между чемпионами мира — 
шведами и поляками, лишь 
минувшей весной вновь, за
воевавшими право играть 
на первенстве мира в груп
пе «А», завершилась с со
вершенно непрогнозируемым 
счетом 1:1 (0:0 , 1:1, 0 :0).
Первая на нынешнем олим
пийском турнире хоккеистов 
ничья.

По ходу состязания обе 
команды могли и выиграть, 
и проиграть. Так что после 
финальной сирены вздох об
легчения вырвался. не 
только у наставников поль
ской сборной, чьим питом
цам обороняться пришлось 
больше, но и у тренеров шве- 
■дов. А еще явно приободри
лись... и канадцы: «Кленовые 
листья» победу над поль
ской сборной со скромным 
счетом 1:0 занеоут себе в 
актив, а не в пассий, как 
почти все считали до этой 
ничьей.

Канадцы лишь в третьем 
периоде вырвали победу 
над командой Швейцарии-— 
4:2 (0:0, 1:1, 3:1). Швей
царцы заслуживают похва-

ПОГОДА
Сегодня — облачность с 

прояснениями, по- северу 
слабый снег, ветер юго- 
западный, 5 -—10 метров в 
секунду,'температура 6 —11, 
в Томске 7 — 9 градусов мо
роза.

лы за этот матч. Их тренер 
Шенк отметил, что очень по
могает прогрессу его коман
ды ставшие в последние 
годы регулярными встречи 
со сборной СССР. В швей
царских клубах вьиггупает 
немало канадцев, и это то
же идет на пользу делу.

Третья встреча — заклю
чительная во втошм туре — 
между Цборными ФиИ(Шгн- 
дии и Франции прошла в 
«Коррале» и принесла побе
ду хоккеистам Суоми — 
10:1 (4:0, 4:0, 2:1).

После двух раундов в 
группе «Б» впереди хокке
исты СССР и ФРГ, набрав
шие по 4 очка. По 2 у с е р 
ных ЧССР и США. Австрий
цы' и норвежцы стартовые 
матчи проиграли. На три ме
ста в финале четыре пре
тендента.

В группе «А» ■ ситуация 
еще более запутанная. У 
канадцев — 4 очка, у -шве
дов — 3, по 2 набрали фин
ны и швейцарцы, 1 очко у 
сборной Польши, но у нее 
позади встречи с обоими 
фаворитами -группы — ка
надцами и шведами. Лишь 
французы, проигравшие оба 
матча, «за бортом».

В, ДВОРЦОВ,
в. кикило,

спец. корр.
(ТАОС).

19—20 фев-раля — облач
ность с прояснениями', ме
стами слабый снег. ветер 
западный, 9 —14 метров в 
секунду, температура но
чью 13— 18, днем 8 —13, 
20 февраля ночью и днем 
16—-21 градус мороза.

Н а съ ем ках  »  городе. Фото В. Кровельщнкова.
.„■■.......■..■..■«■.«■»«И11ттшИИМИНП1ЦШ1111ПЦШШИИИ11П1ИИЦЦ1П11ЦЦ1Ш1ШМШИП1

«Преодоление». 10.50 — Ново
сти. lliOO — XV  зимние Олим
пийские игры. Лыжный спорт.
Хоккей. Сборная СССР — сбор
ная США. 14.45 — Мультфильм.
15.05 — «Вологда, Марии Улья- 

“ новой». Документальный фильм.
- 15.25 — Новости. 15-35 —

«Прожектор перестройки»,
низации общества «Знание» 15.45 _ «,..до шестнадцати и
(пр. Фрунзе,- 3) хТх^Всесоюзной партконфер№-

ИЗВЕЩЕНИЕ

19 февраля, в 16 час., в 
правлении областной орга

лекция-консультация на те- ции. вопросы теории, с о ц и ^ -  .лекция у Р-ПРПНИЙ «ые критерии прогресса. 17.15му; «Ближний и ср ед н и й  _ ^  зимние Олимпийские иг-
Восток В агрессивных пла- ры. лыжный спорт. • хоккей.
нах .империализма». В ш Г “20.1Д-^^ « сГ год и ^в '’ми”

Л ектор  — Е гори н 'А н атоли й  ре». 20.35 —  и. Стравинский. 
ЗаТ а?^в"и ч. кандидат воен- |„ Т » ^ % " е м я " » .% % Г 1 - 
НЫХ наук, научный сотруд- «прожектор перестройки», 
«ик HHPTMTVTa востоковеде- 2 1 - «  -^«Й назание^о дем ^

■'ИЛЬМ. («Мосфильм». 1947 с). 
25 — «Сегодня в мире». 23.35 

Играет Государственный

«Младший чертежник». -
С 15.30 до 17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — Кинопрограмма.

МОСКВА 
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальный

фильм. 18.35 —.- Говорят уча
стники пленума Томского об
кома КПСС. 19.00 — «День об
ласти». • 19.15 — «Искусство 
братских республик». Концерт 
лауреата Всесоюзного kohkjti- 
се вокально-инструментального 
ансамбля «Иаерия».«Иаери! . 

М0(ГКВА

ник Института востоковеде
ния АН СССР (г. Москва).

Приглашаются лекторы- 
международники, препода
ватели кафедр обществен
ных наук, техникумов, школ, 
СПТУ.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 18 февраля 
ПЕРВАЯ nPOI^AMMA 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

Мультфильмы. 9.05 — «В мире 
животных». 10.05 «Дейст
вующие лица». Передача 2-н-^

фи
23.;
Вильнюсский квартет.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00
МОСКВА

~ У'гренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Певец Красной Ар
мии». Документальный фильм. 
8.35. 9.35 •— А. М. Горький.
«Песня о Соколе», «Песня о 
Буревестнике». 9.05 — Испан
ский язык. 1-й год обучения.
10.05   Научно-популярные
фильмы. 10.35. 11.35 — Этика 
и психология семейной жизни. 
9-й класс. 11.05 Испанский 
язык. 2-й год обучения. 12,05 
— «И осенью бывает весна». 
Художественный фильм. 1-я; и 
2-я серии. 14.15 — Новости. 
14.25 :— «Талант». 2-я серия—

20.00 — , «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Страсти в стиле 

диско». Передача для молоде
жи.

МОСКВА
21.00 «Время». 21.35 —

«Прожектор Перестройки».
21.45 — X'V зимние Олимпий
ские игры. Санный спорт. 
Ж!енщины.. Конькобежный
спорт. Мужчины.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 —• Новости. 18.15 ~
Поэзия. Л. Кондырев. 18 .50.— 
А. Глазунов. «Лирическая поэ
ма». 19.00 —  «Клуб путешест
венников». 20.00 — «Спокой
ной ночи, -малыши'!» 20.15 —
Концерт. 20.30 — Ритмическая- 
гимнастика.
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Театр
ДРАМЫ

18 февраля. «Метель» — ig.
19 февраля. «О, жен1пнны„.» 

—  19.
м у зы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
18 февраля. В помещении ДК 

«Авангард» — «Последняя лю
бовь Наполеона» — 19-30.

18
лема

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
февраля. «Шестая проб- 
Гильберта» — .19.

КУКОЛ
19 февраля. «Путешествие с 

куклами» — 1 1 . «Было или не 
было» (часть первая) __ 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

18 февраля. «Соседка» — 19 .

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

вмени М. ГОРЬКОГО
18 февраля «Полет над гнез

дом иукушки» (две серии) -- 
8-30, 11. 13-30, 16, 18-30 21
«Шантажист» — 9, 10-50, 12-40 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50!
«Мое последнее танго» — 8-35
10- 30, 12-25, 14-20, 16-15. 18-10 
20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ*
18 февраля. «Мое последнее 

танго» —  9, 10-50. 12-40. 14-30
16- 20. «Париж, Техас» (две се
рии) — • 18-10, 20-50. «Шанта
жист» — 8-40. 12-10, 14, 18.
17- 50. 19-40, 21-30! «Погладь 
кошку за ушами» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 февраля. «С чертями не 

шутят» — 9, 10-40, 12-20. Ки
нолекторий «Эстафета при
ключений» —  14. Мультфильм 
«Похищение в ТЮтюрлистане» 
-т 14. Кинолекторий «За тех
нический прогресс» — 15.40.
«Сила любви» (две серий) — 
17-40. 20-20.

нмевн И. ЧЕРНЫХ
18 февраля. «Маурн» — 9,

11- 30. 14. 16-30, 19. 21-30. «Ин
спектор без оружия» ___' 9,
10-40, 12-20. 16, 17-40, 19-20,21. 
«Старая азбука» 14-20

«СИБИРЯК»
18 февраля. «Королевство 

кривых зеркал» — 9-20. «Ар
тист» (две серии) — Ц . 13-30, 
18. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
18 февраля. «Иван Василье

вич меняет профессию» — 18,

Томская областная филармония 
Большов концертный зал

24—26 февраля
ГРУППА «ЭОЛИКА»

Рок-опера «Робинзон Крузо»
Музыка Бори<щ Резника.
Либретто и стихи Дагнии Дрейки.

Рез^^9*®ств®нный руководитель — композитор Борис

-Начало: 24, 25, 26 ((ювраля—в 18 час. 30 мин. и 21 
час. ,

Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56.

Малый концертный зал
ОО ("Р- Ленина, 75)20 февраля
ФРИДЕРИК ШОПЕН 
(1810—1849)
БОРИС ПАСТЕРНАК 
(1890—1960)
Начало—в 17 и 19 час 30 мин '
21 февраля
ФЕДЕРИКО ГАРСИА ЛОРКА

irK S S S " "  "• Д"
Начало—в 17 и 19 час. 30 мин 
25 февраля

(187Г^Ш32)” ^ ^ ^ * '  ™^^*^**МИЛИАН ВОЛОШИН

СкрЛ5и^”*̂ ”̂”**'̂  произведения Шуберта, Дебюсси,

иелолнитель композиций—Максим КОНЧА- 
лиьсКИИ (г. Москва).

ОК ДОСААФ
Управление парков культуры и отдыха 

Управление спортсооруженвй ВДФСО про^оюзов 
20 и 21 февраля стадион «Труд»

Культурноч;портйвяый праздник, 
посвященный 70-летию Советской Армии 

н Военно-Морского Фдота
«ТОМСКОЕ КОЛЬЦО»

■ в  программе:
12.00 — первенство СССР по хоккею с мячом. «Неф- 

техим» (Томск)—«Сибсельмащ» (Новосибирск).
15.СЮ — автогонки на льду на приз управления пар

ков культуры и отдыха. ,
Показательные выступления • чемпионов 

СССР по спидвею.
Культурнай программа.
17.00 —'розыгрыш вещевой лотереи (разыгрываются 

мт(шобили. мотоциклы и другие ценные вещи).
Билеты продаются в Kaiccax (Стадиона «Труд», в арке 

городшото сада и через распространителей с 10 до 20 ча
сов. Принимаются коллективные заявки. '

Оправки по телефону 3-25-52 
ДОБРО |ЛОЖА.ЛОВАТЪ!

V

Научно-исследовательский институт трудового обуче
ния к прОфемиональной ориентации Академии педагоги
кой?? (1-й категории) ОБЪЯВЛЯЕТ КОН-
ПУГС на замещение вакантных должностей открываемой 
хоздоговорной научно-исследовательской лаборатории по 
проблеме; «Взаимодействие школы, СПТУ, вуза, базово
го предприятия в целевой подготовке специалист(>в»: 

заведующего лабораторией (доктор йли каидида'г пе
дагогических наук):

старших научных сотрудников (доктора или кандида
ты педагогических наук)—5 человек;

младших научных сотрудников (кандидат педагоги
ческих наук или без степени, имеющие стаж практичес
кой работы в школе, ОПТУ, вузе) — 5 человек.

В конкурсе могут принять участие лица с пропиской 
в Томске и иногородние. Срок 'Подачи заявлений—один 
мгеяц со дня опубликования об'ьявления в газете. 

Заявления и документы, согласно положению о кон
курсах, направлять по адресу; 1Ш121, г. Москва, ул 
Погодинская, 8 . Тёл; 246-19-96; 634044, Томск, пр. Ком
сомольский, 75. педагогический институт, кафедра педа- 
гогикк. Тел. 4-36-11.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
__Б ТОМСКОЕ ПРОЙЗВОДСТВЕННаТЕХНИЧЕСКОЕ 

УПРАВЛЕНИЕ (ОБЪЕДИНЕНИЕ) СВЯЗИ (ул. |Крыло- 
ва, 20): ведущего инженера провЬдной или раднодвязи (в
Тегульдетский районный узел связи). Выплачивается 
районный коэ<})фициеит 20 процентов. Квартира предо
ставляется. Справки по тел. 3-21-46.

В УИЛК «КИБЕРНЕТИКА» ПРИ ТПИ-специалис- 
тов ио проектированию АСУ органнза^онных систем
Справки по тел. 99-25-02.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКИЙ УМЕЛЕЦ» (для. ра
боты в надомных к цеховых условиях): изготовителей ху
дожественных изделий из бересты, резчиков по бересте, 
(обучение в объединении), расписчиц, начальника О ^За, 
начальника АХО, начальника отдела кадров, экономиста. 
Справки по тел. 2-32-68, 2-59-21.

В ТОМСКУЮ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКУЮ ШКОЛУ: по
мощника директора по административно-хозяйственной 
части, мастеров производственного обучения по работе на 
тракторах я агрегатных машинах, водителей автомоби
лей, газоэлектросварщика, методиста, паспортиста, кла
довщика материального склада, заведующего учебными 
мастерскими. Справки по тел. 3-80-81.

В ТРЕСТ «ОРГТЕХСТРОИ»: инженера-механниа 
на должность начальника экспериментального цеха, ни- 
женера-механнка на должность главного специалиста, 
ннженера-электрика на должнс)сть старшего инженера, 
радиоинженера, инженера-программиста, слесаря, свар
щика, стропальщика, высококвалифицированных специ
алистов по каменным, отделочным, кровельным, мозаич
ным работам для работы яяструкторамн передовых ме
тодов |труда, завхоза. ,

Одиноким предоставляется благоустроенное общежи
тие! имеется .профилакторий. Справки по телес^ну 
4-72-55.

За направлениями на работу обращаться; г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18,—в бюро 
по трудоустройству населения и его (филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61.

Томский машниострои- 
^ьны й техникум ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР на подготови
тельные курсы.

Срок обучения—3 .'меся
ца. Оплата — в размере 12 
рублей. Начало занятий —2 
марта, занятия проводятся . 
два раза в неделю. Успешно 
закончившие подготовитель
ные курсы зачисляются в 
число учащихчщ техникума.

(Заявления принимаются 
ежедневно с 15 до 18 чаЛ1 
сов, кроме субботы.

Обращаться; Томск, Се
верный городок, корпус 
№ 2. . .

В (яязи с  заменой теле
фонного кабеля в авто- 
кол(>яне № 1974 изменены 
номера телефонов;

начальник, приемная - -  
4-07-94,

главный инженер — 
4-08-13.

заместитель начальника, 
отдел кадров—4-05-55, 

производственно - техни - 
ческий отдел (ПТО), Ц У П - 
4-06-66,

механики—4-06-67, 
диспетчерская - -  4-02-94 
бухгалтерия—4-08-7 2, 
начальники отрядов ма

стерской — 4-08-68 , 
планово' - экономический 

отдел, профком—4-07-46.

партий
"Р°фа°ю зная ррганн. 

= хозчасти обкома Н11СС выраж аю т, глубокое 
соболезнование водителю 
гаража обкома КПСС в гГ 
"Р^ДРаа'ову по поводу 
смерти отца ''

_  КОНДРАШОВА 
Петра Савватеевича

„ ^ * " " “рьский райком 
КПСС, партком железнодо
рожного узла, администра
ция, партийная и профсоюз
ная организации локомо
тивного , депо выражают 
глубокое соболезнование 
члену бюро райкома пар
тии. машинисту локомотив
ного депо Томск-П н. Г 
Коржову по поводу смерти 
матери

КОРЖОВОЙ
Сиатарины Нинолаавны.

ПГО «ТоМскнефтегазгеоло- 
гия» выражает глубокое со
болезнование заместителю 
главного инженера по тех
нике безопасности объеди
нения В. А. Мединскому в 
связи с кончиной матери

мыинскоя\
ЕвДокйи Варфоломатны.

Администрация, профсо
юзный комитет домострои
тельного комбината выра
жают глубокое соболезно
вание начальнику ПСГ В. И. 
Старцеву по поводу смерти 
отца

СТАРЦЕВА 
Иааиа' Филатоаича,

Отдал цяформации и . 
культуры —  1^S-81« 1-43.32 
Отдал соаатсного стромталь- 
стаа и быта — 1-36-38, 1-26-80 
О'Мая писам —
1-38-63, 1-06-60, 1-3B-S7 
Отдал фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корраспондаит а 
Колпашава — 36-35

Сабстаанный корраспондаит 
Стражавом — 3-23-31 
Общвстввиная привмная — 
1-36-66
О'мВл объявлений —.
1-()в^2
Вухгалтар по гонорару т . 
1-42-38
Касса -» 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя» 
634030, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзо. 103/1
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